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L’associatioN

La première s’est déroulée le 10 mars, 17 membres effectifs y étaient pré-
sents ou représentés.

comme pour l’année précédente, Javva a tenu en 2018 ses deux assemblées 
Générales au siège de l’association.

oRGaNEs dE décisioN

RGpd

pRocéduREs

Cette rencontre a été l’occasion de 
faire le bilan de l’année 2017 notam-
ment à travers l’approbation du rap-
port d’activités 2017 et des comptes 
2018.

Elle a aussi et surtout permis de 
mettre l’accent sur l’importance 
d’une bonne gouvernance au sein 
de l’asbl afin de pérenniser son tra-
vail et pouvoir mener des actions qui 
aient du sens et qui perdurent.
Pour cela, le CA a rappelé qu’il est 
primordial de veiller à garantir une 
stabilité financière mais aussi le bien-
être des employé.e.s de l’asbl.

Ainsi, le CA a expliqué à l’Assemblée 
Générale sa décision de mettre un 
terme au poste de coordination en 
ce début d’année et d’autant plus 
insisté sur l’importance d’implémen-
ter un modèle de gouvernance 
horizontale. La tâche principale du 
CA en collaboration avec les em-
ployées sera de mener une réflexion 
sur comment repenser ce poste afin 
d’élaborer une fiche de poste plus 
cohérente pour l’asbl.

Ensuite, un temps d’échange a été 
proposé au cours de cette Assem-
blée Générale pour permettre aux 
membres de l’Assemblée Générale 
de réfléchir aux valeurs et priorités 
de l’asbl. Cette activité avait plu-
sieurs objectifs : permettre de mieux 
nous définir, d’orienter le travail réa-
lisé par le staff et de mieux commu-
niquer autour de cela. Les échanges 
portaient sur l’introduction des mots 
« inclusion » et « migration » dans les 
statuts de l’asbl.

L’Assemblée Générale a voté pour 
mandater le CA pour travailler sur 
ce projet. Le CA s’est engagé à faire 
plusieurs propositions lors de la pro-
chaine Assemblée Générale.

Enfin, il est à noter que Alice T’Kint 
a rejoint le CA sous la forme d’un 
stage, afin d’en apprendre plus sur 
le fonctionnement et le rôle du CA.

La deuxième Assemblée Générale s’est tenue le 16 décembre, 12 membres effectifs étaient 
présents ou représentés.

Dans un premier temps, le CA a présenté son 
travail pour l’année 2018, principalement oc-
cupé aux différents recrutements nécessaires 
en remplacement du poste de coordination. 
Ainsi, un poste admin-compta et un poste de 
facilitation de projets ont été créés.
Le CA a également repris une partie de la 
gestion administrative de l’asbl afin de dé-
charger l’équipe des employé.e.s.

Dans un second temps, le CA a présenté ses 
priorités pour 2019 à savoir :

•  La mise à jour du règlement de travail ain-
si qu’une réflexion en vue d’améliorer les 
conditions de travail des employé.e.s.

•  L’amélioration du plan comptable de l’asbl 
ainsi que la mise en place d’une formation 
de base en comptabilité

•  La rédaction du plan quadriennal 2020 (en 
collaboration avec le staff)

•  La poursuite du projet d’horizontalité (no-
tamment en reprenant contact avec Martin 
de DeepCo)

•  La suite de la réflexion sur comment remo-
biliser l’Assemblée Général et le travail avec 
les jeunes ayant moins d’opportunités.

•  L’organisation de l’anniversaire des 20 ans 
de JAVVA (en collaboration avec le staff)

L’atelier de réflexion sur les valeurs et priorités 
de l’asbl, entrepris lors de l’AG de mars, a été 
poursuivi lors de cette Assemblée Générale. 
Les échanges quant aux propositions faites 
par le CA ont été riches mais de nombreuses 
interrogations subsistent encore. Dès lors, il a 
été décidé que le vote de l’adaptation des 
status qui a été proposé serait postposé à la 
prochaine Assemblée Générale.

Enfin, 2 nouvelles nominations de membres 
effectifs ont été approuvées et de nom-
breuses démissions ont été actées au sein 
des membres effectifs, rappelant l’impor-
tance d’une des priorités du CA pour 2019 : 
la remobilisation de l’Assemblée Générale.

Entré en vigueur depuis mai 2018, l’asbl a également mené une réflexion sur le Règlement Gé-
néral sur la Protection des Données. Ainsi, des membres du staff se sont rendus à trois séances 
d’information (la plateforme francophone du volontariat le 8 mars, la Besace le 3 mai, à la 
FESOJ le 4 mai) afin de se préparer à ce grand changement.
En interne, une première réunion a été mené le 22 août.

En 2018, le CA et les membres de l’équipe ont poursuivi le travail de rédaction de procédures 
entamé précédemment. Le CA s’est concentré sur la rédaction d’une dizaine de procédures 
en lien avec la gestion journalière de l’asbl (organisation des AG, rédaction du rapport d’acti-
vités,...) et des ressources humaines (rédaction des contrats, gestion du payroll...). Du côté de 
l’équipe, c’est au niveau du pôle envoi qu’une majorité de procédures ont été rédigées en 
2018. En effet, une dizaine de procédures liées aux tâches actuelles de Claire ont été formali-
sées (envoi SVE, LMTV et chantiers, publication newsletter,...).
Ce travail se poursuivra, autant pour le CA que pour l’équipe, en 2019.
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Javva a vu son équipe s’agrandir et se restructurer cette année.

Laura drielsma,
Laura devient depuis septembre, la Chargée du Corps Européen de Solida-
rité en Belgique à mi-temps.

antoine Lesoin,
Antoine a rejoint l’équipe depuis septembre en tant que responsable des 
chantiers internationaux en Belgique. 

claire de Roos,
Claire continue d’être la responsable de l’envoi des volontaires à l’étranger 
(chantiers, LMTV, SVE, échanges de jeunes), du suivi des jeunes dits « avec 
moins d’opportunités  », de la communication et de différents événements 
liés à la vie associative de JAVVA pour quelques semaines encore puisque 
début 2019 elle partira en congé de maternité.
Elle sera remplacée par Helene Hervagault, dont le recrutement s’est déroulé 
en cette fin d’année.

amandine Ledent,
Amandine reste notre Détachée pédagogique. Elle poursuit son travail à dif-
férents niveaux que sont : la formation, la vie associative et la promotion mais 
aussi le suivi des volontaires SVE et le réinvestissement des volontaires sur des 
actions locales.

clémence vanommeslaeghe,
Clémence a été engagée depuis octobre comme facilitatrice de projet. à 
ce titre, elle est en charge de la gestion d’équipe et de la représentation 
externe de l’association.

Mais aussi...
Le recrutement pour le poste admin-comptable s’est également effectué en 
cette fin d’année. Olivier De Lathuy entrera en fonction à ce poste en janvier 
2019.

Un tout grand merci à Maria Moscoso et John Doulié qui ont temporaire-
ment et à tour de rôle occupé le poste de comptable d’août à décembre.

Enfin, JAVVA a eu le plaisir d’accueillir, Carlyne, en tant que volontaire fran-
çaise dans le cadre d’un Service Volontaire Européen à partir de septembre. 
Celui-ci se terminera en septembre 2019.

LE buREau

ALLIANCE
www.alliance-network.eu

JAVVA poursuit son investissement au sein du réseau de l’Alliance. 
Claire est toujours membre du Access4All Working Group qui est centré sur la participation 
des jeunes ayant moins d’opportunités aux projets de mobilités internationales.
En mars, Claire et Laura ont participé au Technical Meeting qui s’est déroulé à Brno en Répu-
blique Tchèque.
En novembre, Caroline et Clémence ont quant à elles, participé à l’Assemblée Générale de 
l’Alliance à Alfas del Pi en Espagne.

LEs RésEaux

CCIVS
www.ccivs.org

Malgré les changements au sein du staff, JAVVA a poursuivi son travail en tant que membre 
du CCIVS depuis 2009. Ainsi, Amandine a été présente à l’AG du réseau en Inde en octobre.

COJ
www.coj.be

Depuis 2008, JAVVA est affiliée à la COJ, la Confédération des Organisations de Jeunesse 
Indépendantes et Pluralistes. Et, depuis mai 2014, JAVVA a rejoint le Conseil d’Administration 
de la COJ.
En 2018, les membres du staff et du CA, ont à tour de rôles assuré la représentation de l’asbl 
lors des différents CA et à l’AG de la COJ. De même, comme c’est le cas depuis plusieurs 
années désormais, JAVVA a participé au Tour des Ecoles organisé par la COJ et ECO-J.

Fondation Anna Lindh 
www.annalindhfoundation.org

Le but de la fondation est de rassembler les gens à travers la Méditerranée pour améliorer 
le respect mutuel entre les cultures et de soutenir la société civile à travailler pour un avenir 
commun pour la région.

Plateforme francophone pour le volontariat
www.volontariat.be

Ceci permet à JAVVA d’avoir accès à une plateforme en ligne pour promouvoir nos projets en 
Belgique mais également de recevoir un accompagnement et de l’information sur l’aspect 
légal du volontariat en Belgique.

L’Administration communale d’Anderlecht

JAVVA participe à des tables de concertation mises en place localement entre les adminis-
trateurs de la Commune et les acteurs associatifs concernant des thématiques d’intérêt pour 
JAVVA. Ces sessions de travail permettent à JAVVA de participer activement à la vie de la 
commune et à tisser des liens avec les opérateurs du terrain.
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LEs chaNtiERs iNtERNatioNaux

JAVVA a envoyé, sur l’année 2018, 
55 volontaires sur des chantiers en 
Europe.

Ces chantiers se sont déroulés en 
Espagne, en Italie, en Islande, en 
France, en Allemagne, en Lettonie, 
en Russie, en Finlande, en Grèce, 
en Angleterre, au Portugal et en Bel-
gique.

JAVVA a connu une hausse signifi-
cative dans le nombre d’envois de 
volontaires en chantier et nous nous 
en félicitons ! Cette hausse s’observe 
particulièrement pour les destina-
tions européennes puisque nous 
passons de 38 volontaires en 2017 à 
54 en 2018.Cependant, nous devons 
reconnaître que cette hausse est en 
partie due à l’envoi d’un groupe de 
dix guides en Grèce.

Au niveau de la répartition par sexe, 
nous constatons que 56% des volon-
taires partis en Europe sont des filles, 
contre 44% de garçons. La différence 
n’est donc pas aussi marquée au 
niveau de l’envoi en chantier que 
pour d’autres activités. 

Pour la pyramide des âges, JAVVA 
aura envoyé en 2018, 29% d’adoles-
cents (- de 18 ans), 31% de volon-
taires âgés de 18 à 21 ans, 25% de 22 
à 25 ans, 7% de 26 à 30 ans et 7% de 

plus de 30 ans. Il est cependant pru-
dent d’éclairer ces chiffres avec le 
groupe de guides qui était constitué 
de 3 cheffes âgées de 22 ans et de 
7 mineures. Il est par contre clair que 
notre public cible est jeune, voire très 
jeune.

Les volontaires sont en grande ma-
jorité étudiants. Le reste se partage 
entre des employés, des personnes 
en recherche d’emploi et des jeunes 
pris en charge par des structures 
jeunesses (Service Citoyen et Out of 
the Box, voir la partie sur l’inclusion).

Dans l’ensemble, le retour des vo-
lontaires est très positif et la plupart 
d’entre eux souhaite, à leur retour, 
s’engager pour l’année suivante 
sur un autre projet. D’ailleurs, 13 
volontaires sont des «récidivistes  » 
puisqu’ils avaient déjà tous parti-
cipé à au moins un chantier dans 
le passé. Pour certains, il s’agis-
sait même de la quatrième année 
consécutive  ! C’est toujours un très 
bon signal pour nous puisque cela 
signifie que JAVVA arrive à fidéliser 
un certain nombre de ses volontaires 
à travers ses activités de volontariat 
international.

ENvoi

Mahmoud, 28 ans, et Camille, 23 ans, 
chantier Lunaria « San Siro Community Fest »

Italie, juillet 2018

En Europe

JAVVA a envoyé, sur l’année 2018, 
8 volontaires sur des chantiers en 
dehors de l’Europe.

Ces chantiers se sont déroulés en 
Indonésie, Vietnam, Inde, Costa Rica, 
Chine, Corée du Sud et Mexique.
 
Par rapport à 2017, le nombre d’en-
vois hors Europe continue à baisser 
(nous passons de 14 à 8 volontaires). 
En 2017, nous avions déjà constaté 
une baisse très importante par rap-
port à 2016 (25 volontaires envoyés 
en 2016).

Cette diminution importante consta-
tée depuis 2 ans ne trouve pas 
vraiment d’explication. Nous pou-
vons supposer que les destinations 
lointaines sur une période courte 
n’ont plus vraiment la cote. Elles se 
découvrent plutôt à travers des pro-
jets plus longs (voir la partie LMTV). 
à part cela, nous ne connaissons 
pas bien les motivations des volon-
taires à préférer l’Europe plutôt que 
d’autres régions du monde.

Au niveau du profil des volontaires, la 
différence est très marquée entre les 

sexes : 6 volontaires étaient des filles 
contre seulement 2 garçons. Comme 
pour l’Europe, nous touchons surtout 
un public assez jeune : 3 volontaires 
avaient entre 18 et 21 ans, 2 entre 22 
et 25 ans, 2 entre 26 et 30 ans et seu-
lement 1 avait plus de 30 ans.

Le retour des volontaires est positif, 
voire très positif. Nous constatons 
que ceci est en partie dû à une 
bonne orientation des demandes 
mais également à une meilleure 
connaissance des qualités des as-
sociations d’accueil, ce qui permet, 
avec le temps, de mieux sélection-
ner nos partenaires de travail.

hors Europe

commentaires

Le nombre d’envoi a significativement augmenté en 2018 puisque nous pas-
sons de 52 volontaires en 2017 à 63 en 2018 ! Bien que ce chiffre peut être 
imputé à l’envoi d’un groupe de 10 guides, nous nous félicitons de ce chiffre 
qui n’avait plus été atteint depuis plusieurs années.

Au niveau des destinations, nous constatons une baisse très importante des 
destinations non-européennes au profit, probablement, de projets plus longs.

Pour le reste, pas de grands changements comparés à 2017 si ce n’est le 
constat que nous touchons un public majoritairement très jeune (18-21 ans) 
et que nous arrivons à bien fidéliser nos volontaires d’année en année.

Les perspectives pour 2019 ne présentent pas de changements majeurs, 
nous espérons continuer à augmenter le nombre d’envois ou du moins, à 
égaliser les chiffres de 2018, en sachant qu’un changement dans l’équipe 
aura lieu et que nous n’avons, pour le moment, aucun départ de groupe 
prévu.

Kim, 26 ans
 chantier DEJAVATO « Wonderful Bali »

Indonésie, février 2018
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98 places étaient disponibles pour 
des volontaires internationaux sur 
nos 10 chantiers ayant lieu entre 
mai et octobre 2018.

Nous avons reçu 90 inscriptions de 
volontaires, dont 77 étaient présents 
sur les chantiers et 13 ont annulé en 
dernière minute.

Sur les 77 volontaires présents, 46 
étaient originaires d’Europe, de 
l’Union Européenne principalement, 
mais également de Russie, de Nor-
vège, de Turquie et d’Ukraine. 17 ve-
naient d’Asie (Corée du Sud, Japon, 
Taïwan et Hong Kong) et 14 d’Amé-
rique (Mexique uniquement).
Nous avons également pu compter 
sur la participation de 4 volontaires 
belges.
Cette année, nous n’avons mal-
heureusement pas pu accueillir de 
volontaires venant d’Afrique, toute 
les demandes de visa ayant été 
refusées.

Bien que nous tentions de tendre 
vers un équilibre hommes-femmes 
sur les chantiers, le ratio reste très 
déséquilibré avec 52 femmes pour 
25 hommes, ce qui représente une 
moyenne de 67,5% de femmes. 
L’équilibre est généralement atteint 
sur les chantiers à caractère ma-
nuel (rénovation, environnement, 
festival) alors que les chantiers à di-
mension plus sociale attirent princi-
palement les volontaires féminines.
En règle générale, nos partenaires 
connaissent la même tendance, 
à savoir que le volontariat interna-
tional attire plus de femmes que 
d’hommes.
Nous avons pu compter sur l’impli-
cation et la participation active de 
14 animateurs de chantiers, parmi 
lesquels 6 femmes et 8 hommes.

La plupart des animateurs étaient 
des volontaires de JAVVA résidant 
en Belgique mais nous avons éga-
lement accueilli une animatrice es-
pagnole. Simon, notre volontaire à 
moyen-terme du Togo a également 
assuré la co-animation de 3 chan-
tiers internationaux.

Nous avions gardé les codes de chantier JAVVA18-05 et JAVVA18-10 pour deux chantiers en 
attente de confirmation. Le premier devait avoir lieu avec un nouveau partenaire : la Ferme 
des Castors mais n’a malheureusement pas abouti pour des raisons administratives. Le deu-
xième était prévu avec notre partenaire liégeois de la CITE s’invente mais n’a finalement pas 
pu avoir lieu pour des raisons financières. Des actions locales ont malgré tout pu y voir le jour.

Le nombre de places offertes à nos partenaires internationaux a connu une baisse en 
2018.

En comparaison à l’année 2017 (112 places disponibles sur 11 chantiers en 2017). Cette 
différence est directement liée au nombre de chantiers proposés qui est passé de 11 à 10. 
Notre objectif est de rester dans une moyenne de 10 chantiers internationaux par an tout 
en offrant une large diversité dans les types de chantiers (social, environnemental, festival, 
culturel, rénovation, ...).

Le taux de remplissage sur nos chantiers était de 78,6%, ce qui se rapproche du taux habi-
tuel. Nous avons essayé de diminuer le nombre de chantiers « hors saison » par rapport à 
2017 bien que nous ayons du nous adapter aux réalités et calendriers de nos partenaires 
locaux. C’est donc 3 chantiers qui se sont déroulés avant le mois de juillet.

Cette année, nous avons noué un nouveau partenariat avec le Festival Jam’in Jette. Nous 
avons testé avec eux le concept de « mini-chantier international » permettant ainsi à des 
personnes étrangères qui voyagent, de participer à un projet court de volontariat au cours 
de leur périple. Nous sommes satisfaits de ce nouveau partenariat et la diversité des projets 
que nous avons pu offrir a permis d’accueillir des profils variés de volontaires.

En 2018, 10 chantiers internationaux ont été organisés en belgique dans 10 
structures partenaires :

accuEiL code Name Lieu
Nombre 

de places
volontaires 

inscrits
volontaires 
présents

JAVVA18-01 Special Olympics Belgium MOUSCRON 14 12 7

JAVVASV18-01 Festival Jam’in Jette BRUXELLES 10 9 6

JAVVA18-02 école de Clerheid éREZéE 8 8 7

JAVVA18-03 Centre Croix-Rouge pour 
demandeurs d'asile - Fraipont FRAIPONT 10 10 10

JAVVA18-04 L’Enfance de l’Art –
éco-construction TEMPLEUVE 12 8 8

JAVVA18-06 Centre Arthur Regniers BIENNE 9 9 9

JAVVA18-07 Centre Croix-Rouge pour
demandeurs d'asile - Tournai TOURNAI 10 9 8

JAVVA18-08 Festival Théâtres Nomades BRUXELLES 7 7 7

JAVVA18-09 Marsinne Folk Festival HERON 10 10 8

JAVVA18-11 Centre Croix-Rouge pour
demandeurs d'asile - Nonceveux NONCEVEUX 8 8 7

totaL : 98 90 77
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description :
L’organisation « Special Olympics 
Belgium » fut créée en 1979 et est re-
connue officiellement par le Comité 
Olympique et Interfédéral Belge. 
Elle organise des Jeux Nationaux 
chaque année (alternativement en 
Flandre, à Bruxelles et en Wallonie) 
et envoie des délégations d’athlètes 
belges aux Jeux Mondiaux d’Hiver 
et d’été. Ces compétitions sont ou-
vertes à tout athlète ayant un han-
dicap mental qui pratique régulière-
ment un sport, à son niveau.
à l’occasion de cette 35ième édition 
des Jeux Nationaux en Belgique, les 
volontaires ont apporté leur aide sur 
différents aspects logistiques de la 
compétition  : montage et démon-
tage des structures, aide à la déco-
ration et à l’habillement des sites, 
chargement et déchargement du 
matériel, aide à la gestion des dé-
chets, etc.
Pendant les 3 jours de compétition, 
les volontaires ont assuré l’accom-
pagnement des athlètes pour une 
des disciplines des jeux: le Bocce, 
un jeu de boules similaire à la pé-
tanque.

chantier coordonné par :
Hélène, une volontaire SVE de JAVVA.

Nombre de volontaires :
7 (Royaume-Uni, Hong Kong, Tché-
quie, Japon, Corée du Sud, Taiwan)

Il s’agit de notre quatrième collabo-
ration avec les Special Olympics Bel-
gium. De nouveau, cette expérience 
fut fructueuse et nous sommes très 
heureux d’avoir pu proposer ce 
chantier original à nos partenaires 
internationaux.

Cette année, ce chantier a accueilli 
un petit groupe composé exclusi-
vement de femmes. La dynamique 
de groupe s’est rapidement mise 
en place, chacune étant à l’écoute 
des autres, et des liens très forts se 
sont tissés entre les volontaires, très 
soudées dans les temps de travail 
comme dans les temps libres. Cha-
cune a été marquée par l’ampleur 
et la qualité de l’événement, l’inves-
tissement de tous les bénévoles 
et les émotions vécues à travers le 
sport et dans la rencontre avec les 
athlètes handicapés.

Une envie de poursuivre l’expé-
rience a été exprimée par l’équipe 
de volontaires, qui souhaite conti-
nuer à s’impliquer dans ce type 
d’événements.

Seule ombre au tableau, une intoxi-
cation alimentaire a frappé l’équipe 
de bénévoles, dont 5 des volontaires 
participants au chantier. Heureuse-
ment, cela n’a pas eu d’influence 
sur la bonne ambiance et la moti-
vation du groupe.

chantier à l’occasion des Jeux Nationaux des special
olympics belgium à Mouscron (et tournai)
du 04/05 au 16/05
Handicap / Festival

« Mini-chantier » à l’occasion du Festival Jam’in Jette
à bruxelles
du 16/05 au 21/05 
Festival

description :
Installé depuis 2008 dans le Parc de 
la Jeunesse, le Jam’in Jette a déve-
loppé une identité forte et rassemble 
un public multiculturel et intergéné-
rationnel autour d’une programma-
tion artistique plurielle et riche.

Le Jam’in Jette est un festival de 
musiques du monde présentant des 
groupes hétéroclites et une multi-
tude d’activités artistiques complé-
mentaires.

Les volontaires ont aidé sur différents 
aspects logistiques du festival : mon-
tage et démontage des structures, 
chargement et déchargement du 
matériel, fabrication et mise en 
place des décors, installation du vil-
lage associatif et de la partie cate-
ring.

chantier coordonné par :
Antoine, stagiaire de JAVVA.
Mathilde, volontaire de JAVVA.

Nombre de volontaires :
6 (Corée du Sud, Mexique, Ukraine, 
Pays-Bas et Belgique)

C’est la première fois que nous ten-
tions un chantier international de 
type court.

Nous avons également essayé de 
le coupler avec une action locale 
puisque la durée faisait peser un 
risque sur le nombre d’inscrits au 
niveau international.
Cependant, c’est tout l’inverse qui 
s’est passé : nous avons reçu davan-
tage d’inscriptions de volontaires 
internationaux que de volontaires 
locaux. Les conditions climatiques, 
sachant que les volontaires vivaient 
sous tentes, et la durée très courte 
du projet n’ont malheureusement 
pas permis à la dynamique de 
groupe de tout à fait décoller.

Cependant, le projet s’est bien pas-
sé et le partenaire est très heureux 
de l’aide fournie par le groupe. 

Nous réfléchissons à ré-adapter ce 
projet pour l’année prochaine et en-
visageons la possibilité d’organiser 
un chantier international classique 
en couplant le festival Jam’in Jette 
avec un autre projet, « Art de Rue », 
organisé par la même équipe un 
peu avant.

« Le projet des Special Olympics est un point fort en lui-même. (…) c’était très fort de vivre 
une épreuve en intégralité et de maîtriser les règles, connaître les athlètes et former un groupe 
avec tous les volontaires de cette épreuve (après avoir travaillé dur pour l’installer au mieux qui 
plus est). Une envie de poursuivre l’expérience a été exprimée par l’équipe, intéressée par les 
prochains SOB, les mondiaux SO, et les prochains jeux paralympiques. »

Hélène, animatrice du chantier

« I was not used to this kind of festival and it was not the kind of music that I like but I liked 
a lot the atmosphere and decoration as well as all the other volunteers and organizers who 
integrated us as a team. »

Valeria, volontaire mexicaine
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chantier à l’école de clerheid à Erezée
du 04/06 au 16/06 
Environnement / Rénovation

description :
L’école de Clerheid est reconnue 
par la Fédération Wallonie-Bruxelles 
comme centre de rencontres et 
d’hébergement dont les activités 
tournent principalement autour de 
l’organisation de classes vertes (ac-
cueil de groupes scolaires) et de 
camps de vacances pour enfants 
et adolescents. Toutes les activités se 
déroulent sous forme de séjours. 

L’objectif de ce chantier était d’ap-
porter un soutien à la structure pour 
préparer la saison des camps d’été. 
Pour ce faire, les volontaires ont aidé 
à la préparation, la rénovation et la 
sécurisation du village en bois ainsi 
qu’à l’entretien du domaine (s’occu-
per des animaux, réparer les clôtures, 
entretenir les forêts, construire un mu-
ret en pierres sèches).
Le groupe de volontaires a travaillé 
en collaboration avec une volontaire 
accueillie en volontariat à moyen 
terme.

chantier coordonné par :
Maryam, volontaire de JAVVA.
Arnaud, un nouveau volontaire de 
JAVVA.

Nombre de volontaires :
7 (Hong Kong, France, Espagne, 
Italie et Mexique)

Après une première édition mitigée 
suite aux difficultés rencontrées au 
niveau des inscriptions des volon-
taires et du recrutement des anima-
teurs, cette deuxième expérience fut 
une réussite.

Nous avons, en effet, pu compter sur 
la participation active de deux ani-
mateurs très enthousiastes et d’un 
groupe de volontaires très motivé. 
Le feedback de ces derniers est très 
positif et ce projet a même dépassé 
leurs attentes, d’après leurs dires et 
les évaluations faites en fin de séjour. 
La motivation, le dynamisme et les 
rires étaient constants même lorsque 
la fatigue se faisait sentir.

La curiosité interculturelle et la mixi-
té des âges ont créé une agréable 
dynamique de discussions et 
d’échanges dans le respect des uns 
et des autres. L’accueil chaleureux, 
la diversité des tâches à réaliser, la 
gentillesse de l’équipe de Clerheid, 
l’environnement de travail et la rela-
tion avec les enfants constituaient 
les points forts de ce chantier.

Pour la volontaire accueillie pendant 
3 mois, rejoindre ce petit groupe lui 
a également apporté une bouffée 
d’air frais (voir partie MTV).

description :
Le centre « Le Merisier » peut accueil-
lir jusqu’à 305 personnes et accueille 
des familles, des personnes isolées 
et environ 50 Mineurs étrangers Non 
Accompagnés (MENA). Les volon-
taires ont participé à la vie du centre 
et les tâches ont consisté, d’une 
part, à des petits travaux de réno-
vation de l’aire de jeux et, d’autre 
part, à la mise en place d’activités 
destinées aux adultes et enfants du 
centre (animations sportives, soirées 
conviviales, jeux en plein air, ateliers 
créatifs, cours de langues, excur-
sions, etc.).

chantier coordonné par :
Simon, volontaire togolais de notre 
partenaire Astovot accueilli en vo-
lontariat à moyen terme à JAVVA 
pendant 3 mois.
Sara, une animatrice espagnole.

Nombre de volontaires :
10 (France, Espagne, Mexique, 
Corée du Sud, Royaume-Uni, Grèce, 
Italie)

Ce chantier, programmé en été plu-
tôt qu’à Pâques, a généré un en-
gouement important de la part des 
volontaires puisqu’il a rapidement 
affiché complet.

Le recrutement des animateurs a 
pour sa part été beaucoup plus 
compliqué. L’animatrice espagnole 
fut recrutée à distance et quelques 
péripéties (visa refusé puis finale-
ment accepté après notre interven-
tion, avion annulé, …) ont entrainé 
l’arrivée tardive du second anima-
teur, alors que le chantier avait déjà 
commencé.
Ces complications ont impacté 
négativement la dynamique du 
groupe et la relation entre les deux 
animateurs. Le fait que ce chantier 
demandait une implication par-
ticulière et de la prise d’initiatives 
de la part des volontaires a égale-
ment contribué, dans ce contexte, a 
mettre à mal le bon déroulement du 
chantier.

Malgré tout, les volontaires sont par-
venus à créer des liens très forts entre 
eux ainsi qu’avec les résidents et 
ont proposé des activités nouvelles 
(avec les enfants notamment) qui 
leurs ont apporté une bouffée d’air 
frais.

chantier au centre pour demandeurs d’asile de
la croix-Rouge à Fraipont
du 02/07 au 15/07
Social / Rénovation

« I liked the group, the variety of work, the amazing people I met in the school, who were very welcoming and 
always there for us. It has been an amazing adventure !!! »

Elena, volontaire italienne

« What I enjoyed the most were all the activities with children: birthday parties, cinema time, swimming days, 
playing football and dancing with them. I recommend this experience ! »

Sinyoung, volontaire coréenne
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description :
 « L’Enfance de l’Art » est une association qui 
a pour but d’aider les parents à assumer leur 
rôle éducatif dans un tissu social fragilisé 
par la dissolution de la solidarité familiale en 
créant une dynamique autour des structures 
d’accueil des enfants ou des personnes à 
autonomie réduite, maison d’accueil, ateliers 
de loisirs, crèches, écoles.

L’association est installée dans l’ancien pen-
sionnat des « Dames de la Providence  ». En 
partenariat avec une entreprise de construc-
tion à finalité sociale, elle a organisé un nou-
veau chantier de rénovation de cet ancien 
pensionnat qui accueille une école Waldorf 
de la FWB en plus du Jardin d’enfants dans le 
premier des bâtiments rénovés.
Cette entreprise met en œuvre des matériaux 
qui respectent l’environnement des enfants 
par des techniques en harmonie avec la 
nature.

Les volontaires ont travaillé à la rénovation 
d’un bâtiment pour le transformer en nou-
veau lieu d’accueil pour la petite enfance 
de 2 à 3 ans (toilettes, cuisine, dortoirs, salle 
de jeux,...). Plusieurs ateliers ont été consti-
tués pendant le chantier  : atelier de pein-
ture, atelier de bois (menuiserie, découpage, 
construction de meubles), atelier de terre 
(enduit des murs), atelier d’aménagement 
(espace convivial dans le jardin et améliora-
tion de l’entrée) et l’atelier cuisine. Chaque 
atelier avait un parent comme référent.

chantier coordonné par :
Pascal, un membre actif de l’association.
Simon, volontaire togolais de notre partenaire 
Astovot accueilli en volontariat à moyen 
terme à JAVVA pendant 3 mois.

Nombre de volontaires :
8 (France, Mexique, Turquie, Espagne, Italie)

Cette édition 2018, a encore une fois connu 
une participation très active des parents-
membres de l’association d’accueil, au 
chantier international.
Cette implication a grandement facilité la 
coordination des tâches et a permis davan-
tage de moments de rencontre chaleureux 
avec les familles en lien avec le projet de l’En-
fance de l’Art.

Malgré les conditions de logement relative-
ment rudimentaires, la disponibilité des pa-
rents et les échanges conviviaux ont fait de 
ce chantier une vraie réussite.

Un moment-phare de ce chantier était l’orga-
nisation d’une grande auberge espagnole 
participative avec les familles en lien avec 
l’organisation qui a connu un énorme suc-
cès. Cet évènement a été lancé par JAVVA 
à l’occasion de la campagne de l’Alliance 
« 1Table4All ».

chantier éco-construction avec l’association l’Enfance de l’art
à templeuve
du 14/07 au 28/07
Rénovation / Environnement

description :
 Le Centre Arthur Regniers accueille 
des personnes atteintes d’une infir-
mité motrice cérébrale. Les objectifs 
de cet institut sont d’assurer l’ac-
compagnement éducatif, les soins 
et un bien-être aux élèves et rési-
dents adultes mais aussi d’apporter 
de l’aide nécessaire à leur famille. Le 
centre fournit l’environnement, des 
activités et des moyens techniques 
adéquats de manière à encourager 
l’autonomie sociale, professionnelle 
et culturelle des résidents. 

Outre les soins et le suivi quotidiens 
des résidents (prise des repas, etc.), 
les volontaires ont accompagné les 
résidents dans des excursions et ont 
participé à l’organisation d’activités 
artistiques et culturelles, aux groupes 
de parole et aux divers ateliers exis-
tants en collaboration avec les ani-
mateurs du centre. 

chantier coordonné par :
Nicolas, un volontaire de JAVVA 
ayant déjà animé ce chantier en 
2014 et 2015.
Simon, volontaire togolais de notre 
partenaire Astovot accueilli en vo-
lontariat à moyen terme à JAVVA 
pendant 3 mois.

Nombre de volontaires :
9 (Italie, Mexique, Japon, Russie, 
Tchéquie, France)

Il s’agit de notre plus ancien parte-
naire pour les chantiers internatio-
naux.

Cette édition fut plus mitigée que les 
éditions précédentes.
En effet, des problèmes de communi-
cation interne ont entrainé quelques 
malentendus, en particulier entre les 
travailleurs ne parlant pas anglais et 
les volontaires non francophones. 

Malgré cela, nous avons eu le plai-
sir de pouvoir accueillir pour la pre-
mière fois une volontaire en chaise 
roulante, ce chantier étant le seul le 
permettant.

Trois volontaires en SVE court terme, 
aux profils très différents étaient éga-
lement présents sur ce chantier, 
ceux-ci ont été marqués très positive-
ment par cette première expérience 
dans le domaine du handicap.

chantiers au centre arthur Regniers à bienne-lez-happart
du 13/08 au 31/08
Handicap

« What I enjoyed the most was the great food, the enthusiasm of the team and the staff for the work to do and 
the diversity of the work. »

Leslie, volontaire française

« Cette expérience m’a convaincue de me rediriger vers le domaine médical. Je vous dis sûrement à l’année pro-
chaine, j’ai hâte de revivre cette expérience !!! »

Shana, volontaire française en SVE court terme
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description :
Ce centre d’accueil de la Croix 
Rouge, installé dans la caserne 
Saint-Jean a une capacité d’accueil 
d’environ 450 personnes.
Le centre peut accueillir tout type 
de situations familiales : des familles, 
des couples mais surtout des per-
sonnes isolées.

Les volontaires ont participé à la vie 
du centre et les tâches ont consisté, 
d’une part, à des petits travaux de 
peinture dans le centre et, d’autre 
part, à la mise en place d’activités 
destinées aux résidents. 

Suite à l’annonce en cours d’année 
de la part du gouvernement de fer-
mer ce centre en octobre 2018, le 
projet a dû s’adapter.
En effet, il ne restait plus énormément 
de résidents dans le centre, l’atmos-
phère au sein du centre était affec-
tée par cette situation et les tâches 
ont également dû être adaptées à 
la situation (nettoyage, peinture, pa-
lettisation en vue de la fermeture du 
centre).

chantier coordonné par :
Lara, membre active de JAVVA

Nombre de volontaires :
8 (France, Espagne, Mexique, Italie, 
Hong Kong)

Le centre étant sur le point de fermer 
ses portes au moment du chantier, 
les volontaires et animateurs se sont 
retrouvés dans un contexte relative-
ment compliqué. En effet, le projet 
avait été publié avant l’annonce de 
la fermeture du centre.

Nous avons décidé, en accord avec 
les responsables du centre de main-
tenir le chantier malgré la fermeture 
imminente. Nous disposions mal-
heureusement de peu d’informa-
tions concernant l’impact possible 
sur le chantier (nombre et profil des 
résidents restants, nouvelles tâches 
à effectuer, …), il était donc difficile 
d’informer précisément les volon-
taires avant leur arrivée.

Ces derniers, au courant de la fer-
meture prochaine et du nombre ré-
duit de résidents, attendaient tout de 
même de pouvoir davantage intera-
gir avec les demandeurs d’asile, et 
en particulier avec les enfants.

Par ailleurs, l’ambiance qui régnait 
au centre et des problèmes d’orga-
nisation interne n’ont pas facilité la 
tâche des animateurs. Ces derniers 
sont malgré tout parvenus à mettre 
en place une bonne dynamique au 
sein du groupe, malgré les difficultés.

chantier au centre pour demandeurs d’asile de
la croix-Rouge à tournai
du 13/08 au 26/08

« Je ne regrette en aucun cas cette expérience, mais l’annonce de ce chantier que j’ai lu sur 
le site de Concordia n’était pas du tout conforme à ce que j’ai vécu. La fermeture du centre 
justifie cela. J’ai été déçue d’apprendre que lors de mon arrivée, il n’y avait plus que 60 per-
sonnes environ et que des hommes. »

Ella, volontaire française

« This programme was an excellent opportunity for me to see, to listen, and to empathize 
with the people who come from the less fortunate countries. I have learned about how war, 
religious extremism and political conflict could bring the suffering to the people. People might 
not realize the importance of having an identity as a citizen. It is sad but true that many 
stories in the centre are about being entirely stateless and starting a new life in an unfa-
miliar country may be the best solution after escaping the turbulence of their nations. This 
programme also allowed me to emerge in a multi-cultural environment. There are altogether 
nine participants in the programme. They come from Italy, France, Spain, Belgium, Mexico 
and Africa. And the residents come from different places also. To work and communicate with 
the team and the residents was a valuable training for me to experience in an international 
and multicultural environment. This experience enriched my thinking and beliefs. This expe-
rience would undoubtedly be an unforgettable experience and a valuable asset for me in the 
future. »

Rachel, volontaire Hongkongaise
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description :
Le Folk festival de Marsinne est organisé par 
l’association Musiques et traditions depuis 
1992. Ce festival accueille durant le deu-
xième week-end de septembre des groupes 
connus et moins connus pour des bals folk 
et des concerts de musiques traditionnelles.
En plus des concerts et autres bals, des 
animations sont proposées tout au long 
de ces trois jours de fête : animations pour 
petits et grands, théâtre de rue, spectacles 
pour enfants, marionnettes, expositions, 
ciné concert,... Un marché d’artisans origi-
nal et coloré ainsi qu’un marché de luthiers 
s’ajoutent aux diverses animations.

Les volontaires ont aidé sur différents aspects 
logistiques pour l’installation du festival  : 
préparation des repas pour l’ensemble de 
l’équipe du festival, montage et démontage 
des structures, chargement et déchargement 
du matériel, mise en place des décors, régie, 
installation du marché, mise en place de la 
gestion des déchets, etc. Les volontaires ont 
été amenés à travailler avec toute l’équipe 
du festival (techniciens, régisseurs, anima-
teurs, organisateurs, cuisinier,...).

chantier coordonné par :
Mahmoud, volontaire actif de JAVVA ayant 
déjà animé un chantier
Barthélémy, volontaire de JAVVA ayant déjà 
animé un chantier dans un centre Croix-
Rouge la même année.

Nombre de volontaires:
8 (Allemagne, Mexique, Japon, France 
Métropolitaine et de Guyane Française).

Suite à la demande de notre partenaire, nous 
avons tenté de recruter davantage de volon-
taires ayant un profil réfugié car leur expé-
rience de l’année passée était très positive. 

Nous n’avons malheureusement pas réussi à 
atteindre notre objectif au niveau des volon-
taires en raison de plusieurs annulations mais 
les deux animateurs avaient tous les deux un 
statut de réfugié. Barthélémy et Mahmoud, 
qui se connaissaient de par leur passage 
dans le même centre Croix-Rouge ont formé 
un duo très complémentaire et ont contribué 
à la bonne dynamique de ce groupe hétéro-
clite dont la majorité des volontaires ne mai-
trisait pas l’anglais.

Nous avons également accueilli 3 volontaires 
en SVE court terme dont 2 volontaires de 
Guyane Française. Cette expérience fut très 
riche pour ces deux derniers qui sont rentrés 
avec plein de nouveaux projets en tête.

chantier au Festival Folk de Marsinne à héron
du 03/09 au 14/09
Festival

« J’ai passé un très bon séjour à Marsinne. Les gens sont super ! J’ai particulièrement apprécié l’échange avec le 
groupe, la découverte des musiques et danses et la convivialité. Je le recommande chaleureusement ! »

Amandine, volontaire guyanaise en SVE court terme

description :
La Compagnie des Nouveaux Dispa-
rus œuvre pour donner accès à la 
culture, et au théâtre, en particulier, 
à un public défavorisé peu enclin 
aux sorties culturelles.
L’un de ses projets annuels est le fes-
tival Théâtres Nomades. Chaque été, 
le Parc de Bruxelles accueille plus de 
soixante spectacles pendant quatre 
jours à l’occasion de ce festival.
La programmation est très variée  : 
spectacles pour enfants, cirque, 
théâtre de rue, spectacles enga-
gés, marionnettes, théâtre classique, 
créations d’ateliers sur la scène du 
Théâtre Royal de Bruxelles, etc...

Les volontaires ont aidé sur diffé-
rents aspects logistiques du festival : 
montage et démontage des struc-
tures, chargement et déchargement 
du matériel, fabrication et mise en 
place des décors, régie, installation 
du village associatif et de la partie 
catering. Ils ont également été inté-
grés au sein des différentes équipes 
(billetterie, bar, catering, régie...) 
pendant le festival.

chantier coordonné par :
Camille, volontaire de JAVVA partie 
en chantier en Italie et en Espagne
Maria, une nouvelle volontaire de 
JAVVA

Nombre de volontaires :
7 (Espagne, France, Grèce, Mexique, 
Italie, Belgique)

Cette édition fut la meilleure depuis 
le début de ce partenariat.

Les deux animatrices étaient très 
complémentaires et ont chacune 
réussi à faire part de leur enthou-
siasme au groupe de volontaires 
internationaux.
Un point fort de ce chantier était 
la rencontre  : aussi bien entre les 
volontaires internationaux qu’avec 
les techniciens, l’équipe organisa-
trice du festival et les artistes. D’après 
l’une des animatrices  : «  Alors que 
le bagage socio-culturel des autres 
volontaires internationaux est plutôt 
identique au mien (ce qui n’em-
pêche pas une belle diversité cultu-
relle) ceux des techniciens, parfois 
même belges, m’étaient totalement 
inconnus. Le festival nous a tous ras-
semblé dans une savoureuse soupe 
socio-culturelle. »

Le groupe a également grande-
ment apprécié de découvrir la face 
cachée d’un festival, et tout ce qui 
relève de l’organisation et de la ges-
tion.

chantier au Festival théâtres Nomades à bruxelles
du 17/08 au 31/08
Festival

« I enjoyed living with this people and this community during 2 weeks and I liked living in a caravan and sharing 
this experience with local people. I recommend this experience ! »

Silvia, animatrice espagnole
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pERspEctivEs pouR 2019

Notre souhait d’augmenter la participation sur nos chantiers d’un public de 
demandeurs d’asile et de réfugiés reste inchangé.
Cette année, nous avons développé plusieurs partenariats, notamment 
avec Convivial et avec des centres pour demandeurs d’asile.
Nous avons également pu constater quels étaient les freins et les difficul-
tés qui empêchaient leur participation et mettrons davantage d’efforts pour 
pallier à ces obstacles.

Par ailleurs, l’une des missions de notre volontaire européenne arrivée au bu-
reau depuis septembre 2018 est d’encourager la participation de ce public 
sur nos chantiers et actions locales. Elle a également collaboré avec nous 
sur l’écriture d’une demande de subvention auprès de Fedasil pour aller 
dans ce sens.

Nous souhaitons toujours rester dans une moyenne de 10 chantiers interna-
tionaux par an.

chantier au centre pour demandeurs d’asile de
la croix-Rouge à Nonceveux
du 22/09 au 06/10

description :
Le centre « L’Amblève », du nom du 
cours d’eau longeant le centre, peut 
accueillir jusqu’à 220 personnes.
Le centre accueille tout type de si-
tuations familiales : des familles, des 
couples mais surtout des personnes 
isolées ainsi que des Mineurs étran-
gers Non Accompagnés (MENA). 

Les volontaires ont participé à la vie 
du centre et les tâches ont consis-
té, à des petits travaux de peinture 
dans le centre, le tri des dons de 
vêtements, le déplacement de la 
bibliothèque, l’aide aux devoirs et la 
mise en place d’activités destinées 
aux adultes et MENA du centre.

chantier coordonné par :
Mahmoud, volontaire JAVVA ayant 
déjà animé ce chantier l’année pas-
sée et ancien résident du centre
Anthony, volontaire JAVVA ayant 
déjà animé un chantier dans un 
centre Croix-Rouge la même année.

Nombre de volontaires :
7 (Mexique, Belgique, Japon, Nor-
vège, Turquie, France)

Après avoir participé (en 2016) puis 
animé ce chantier (en 2017), Mah-
moud a souhaité reprendre ce rôle 
d’animateur en s’appuyant sur son 
expérience passée.
La dynamique du groupe a bien pris 
et sa collaboration avec Anthony 
qu’il avait rencontré pendant la for-
mation pré-départ et d’animateurs 
s’est bien déroulée.

Ce chantier était également l’occa-
sion pour deux de nos nouveaux vo-
lontaires SVE de découvrir un projet 
de volontariat en Belgique avant de 
démarrer leur projet long terme.

Un changement au niveau de 
l’équipe de la Croix Rouge a créé 
quelques complications cette an-
née. En effet, les attentes des travail-
leurs allaient bien au-delà de ce que 
les volontaires pouvaient offrir. 
Néanmoins, après discussions, ils ont 
compris que l’aspect de rencontre 
interculturelle était également une 
part importante du chantier et sou-
haitent retenter l’expérience l’année 
prochaine.

« I enjoyed being with this group and learning more about the refugee aspect and situation from direct sources. »
Magnus, volontaire norvégien
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LE sERvicE voLoNtaiRE EuRopéEN

Raphaël c. - 9 mois
du 07/08/18 au 11/04/19
« un terrenato di solidarieta», italie

Raphaël a entendu parler des opportunités 
de mobilité sur son lieu de travail et voilà que, 
en quelques jours, il trouve un projet en Italie 
sur lequel il est accepté ! Deux semaines plus 
tard, il boucle sa valise pour 9 mois dans une 
association culturelle et de jeunesse qui or-
ganise des événements. Pour le moment tout 
se passe bien, les tâches sont très variées et 
Raphaël est amené à bouger pas mal !

« Tout s’est bien passé, la route était magnifique! J’ai 
eu un très bon accueil, il y a des espagnols, des turcs, 
des danois, un peu de tout ! Du coup, on parle anglais 
et il y a vraiment une bonne ambiance. Au niveau des 
activités, on participe surtout aux activités de la région, 
on tente de créer des contacts avec la population et les 
enfants, c’est plutôt intéressant.  »

olivia c. - 10 mois 
du 27/08/18 au 30/06/19
« Educational and intergenerational accompanist», 
France

Olivia est institutrice primaire et détentrice 
d’un diplôme en sciences de l’éducation. 
C’est donc tout naturellement qu’elle a été 
attirée par ce projet au sein de l’école des En-
fants au Hameau des Buis, une petite école à 
pédagogie alternative en Ardèche rurale. Ce 
projet est plein de rebondissements, propres 
peut-être aux petites structures mais Olivia 
tient bon !

« Je suis bien arrivée, très bien accueillie et l’ambiance 
entre volontaires et à l’école est très bonne. La ren-
trée et ma première « vraie » journée à l’école ont été 
intenses ! Je n’ai pas eu beaucoup de choix concernant 
l’horaire de mes activités et je dois maintenant trouver 
un peu ma place. Mais ça fait trois jours que je suis ici 
donc je pense que ce sentiment est tout à fait normal. A 
part cela, je me sens bien accueillie et les gens ici sont 
vraiment super sympas ! »

sophie d. - 12 mois
du 01/09/18 au 31/08/19
« solidarity across Europe», pays de Galles

Tout juste diplômée  de ses études secon-
daires, Sophie ne veut pas entamer tout de 
suite des études supérieures. Elle a d’abord 
envie de voyager en faisant quelque chose 
de concret dans le domaine de l’enfance 
car elle a déjà de l’expérience dans ce do-
maine. Elle a trouvé un projet dans un centre 
qui accueille des enfants et des familles en 
situation de vulnérabilité.

« Je suis bien installée et je m’entends très bien avec 
ma colocataire. Nous avons le même âge et les même 
goûts en musique donc ça va! Le travail est bien mais 
un peu lent pour l’instant, je n’ai pas grand chose à 
faire mais je sais que ça viendra. »

camille N. - 12 mois
du 6/09/18 au 05/09/19
« sequoia – svE: senderos de utopia », catalogne, 
Espagne

Fraîchement diplômée en journalisme, Ca-
mille ne sait pas encore très bien vers quoi se 
diriger et n’a pas très envie de voyager sans 
but. Lorsqu’elle découvre l’annonce pour ce 
projet, elle se dit que c’est l’occasion rêvée : 
une communauté en zone rurale catalane 
qui tente de favoriser une certaine vie auto-
nome et qui organise des activités ludiques 
pour petits et grands, créatrices de liens !

« Tout va bien ici, si ce n’est qu’on a eu une grosse 
inondation dans tout le jardin et le potager dimanche 
passé, que beaucoup de matériel a été endommagé et 
que le coin de rivière où j’avais l’habitude d’aller n’existe 
plus du tout parce que tout a été emporté par le cou-
rant ... Je suis très triste parce que c’était l’endroit où 
j’avais l’habitude de me ressourcer quand quelque chose 
n’allait pas ou simplement pour me relaxer, profiter du 
paysage. 

Le travail ici me plaît toujours, j’apprends à utiliser des 
machines diverses, à reconnaître des plantes, à cuisi-
ner de nouvelles choses et c’est toujours très varié (j’ai 
aussi commencé à m’occuper des enfants de la maison, 
c’est chouette) ! Mon niveau d’espagnol évolue bien, je 
communique pas mal avec tout le monde et ils me com-
prennent donc j’imagine que c’est en bonne voie ! »

alexandra G. - 10 mois
du 14/10/18 au 08/08/19
«Let’s build an Eastern dialogue », Moldavie«  vo-
lunteering in education center for children with 
disabilities », pologne

A la suite de ses études secondaires, Alexan-
dra voulait prendre une année sabbatique 
pour voir autre chose et sortir de sa bulle. Elle 
trouve facilement un projet qui allie deux de 
ses domaines d’intérêts  : l’animation d’en-
fants et l’équitation. Elle part donc pour 10 
mois dans un centre pour enfants autistes qui 
propose, entre autres, des activités thérapeu-
tiques d’hypothérapie.

« Je suis ici depuis 5jours, l’accueil était super! Tout 
le monde est très gentil, je m’entends super bien avec 
mes colocataires aussi. Il m’est arrivé d’avoir 2/3 coup 
de blues mais pour l’instant ça va! Le travail est super, 
j’aime beaucoup, et pour l’instant on est parti pour un 
week-end de training. »

projets long terme
ENvoi

En 2018, 10 volontaires sont partis avec JAVVA dans le cadre du Service Volontaire Euro-
péen/Corps Européen de Solidarité, 5 en long-terme et 5 en court-terme.

De manière générale, l’année 2018 a été marquée par la mise en place officielle de la nouvelle initiative 
de l’union Européenne : le corps Européen de solidarité (cEs) après une longue période de transition.

Son but est d’offrir aux jeunes de 18 à 30 ans l’opportunité de s’engager dans une mission de 
volontariat, d’effectuer un stage ou travailler pour un projet de Solidarité en Europe.

Le volet « Volontariat  » remplace le Service Volontaire Européen depuis octobre 2018 qui est 
désormais supprimé du programme Erasmus+, à l’exception du volet SVE avec les pays parte-
naires. Ce changement n’a pas provoqué de changement en termes de partenariat puisque 
les accréditations sont automatiquement reconduites dans le nouveau programme.

Les projets présentés ici ayant tous été déposés avant le mois d’octobre, ils sont encore tous 
« labellisés » SVE.
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La baisse du nombre d’envoi en SVE long-terme poursuit sa lancée et nous parions fort sur 
une explication liée à la transition vers le Corps Européen de Solidarité.

En effet, avec la venue de ce nouveau programme et d’un nouveau protocole d’usage, les 
jeunes ne sont plus avertis de l’existence et de l’importance des organisations d’envoi dans 
le processus.
En 2018, 4 volontaires sur 5 nous ont été envoyés par l’organisation d’accueil elle-même. Cette 
nouvelle manière de procéder peut, en surface, paraître beaucoup plus confortable pour 
nous mais a tout de même des conséquences négatives. Par exemple, nous avons moins de 
temps et de raisons de créer un lien avec les volontaires en projet.
En effet, notre rôle se résume à leur expliquer les principes du programme et à prendre en 
charge certains aspects plus administratifs, peu de temps avant le départ. Il est difficile, dans 
ces conditions, pour un volontaire qui va ensuite passer plusieurs mois à l’étranger, de se sentir 
impliqué et lié à JAVVA pendant et après son projet.
Nous verrons avec le temps quel rôle continuera à prendre JAVVA dans ce cadre. 

Nous sommes par contre très positifs quant à l’envoi des volontaires en SVE court-terme 
puisque nous avons réussi à remplir toutes les places que nous avions en envoyant 5 volon-
taires en projet ! Ils reviennent, pour la plupart, avec une nouvelle énergie et une envie d’ac-
complir de nouvelles choses. 
C’est définitivement un dispositif que nous voudrions développer davantage pour que plus de 
jeunes puissent en bénéficier.

pedro s. - 1 mois 
du 07/05 au 06/06
Le créneau, solidarités Jeunesse, France

Pedro est un ancien jeune de Soli-
darcité qui est en stand-by pour le 
moment et qui voudrait profiter d’un 
projet de volontariat pour lui donner 
un peu d’expérience mais aussi l’oc-
casion de quitter un peu Bruxelles. 
Cap sur la délégation du Créneau 
en Auvergne où il passera un mois en 
compagnie d’une dizaine d’autres 
volontaires internationaux !

« Tout s’est bien passé et je peux dire que 
c’était un pur parc d’attraction ! Il y a eu 
de l’entente d’abord, ensuite c’est parti dans 
tous les sens, mais au final c’était juste ex-
cellent. »

Mahmoud Q. - 1 mois 
du 27/07 au 26/08
don bosco, pays-bas

Mahmoud est un volontaire aguerri 
maintenant, il a déjà pas mal d’expé-
rience en Belgique mais il souhaite 
prendre part à un projet ailleurs, sur 
une période un peu plus longue. 
Don Bosco organise depuis presque 
10 ans ce projet qui accueille une 
vingtaine de jeunes venant des 
quatre coins de l’Europe pour ani-
mer intensivement des enfants et 
des ados pendant l’été.
Un franc succès !

Mana p. - 1 mois 
du 03/09 au 03/10
compagnons bâtisseurs France, France

Mana nous contacte suite à une 
publication sur Facebook car, après 
plusieurs années de volontariat sur 
divers projets en Belgique, elle sou-
haite tenter l’aventure à l’étranger. 
Elle aime bricoler, le contact social 
et la situation de pauvreté la touche 
beaucoup. Elle dit naturellement 
« oui » à ce projet social qui donne 
l’occasion à des volontaires de reta-
per des logements de personnes en 
situation de grande précarité.
Un vrai succès puisqu’à son retour, 
Mana souhaite lancer son entre-
prise de bricolage et de décoration 
à finalité sociale !

coMMENtaiREs

projets court terme

En 2018, nous avons envoyé 5 volontaires en projet de Service Volontaire Européen court-
terme.

Marius d. - 1 mois 
du 08/10 au 08/11
compagnons bâtisseurs France, France

Marius a 17 ans et se retrouve un 
peu bloqué à la sortie de ses études 
secondaires. Il n’a pas envie de 
commencer des études tout de suite 
et, à cause de son âge, ne peut pas 
se lancer dans d’autres types de 
projets. Lorsque nous lui présentons 
ce projet de réhabilitation de loge-
ments sociaux, il saute sur l’occasion 
car c’est une thématique qui l’inté-
resse beaucoup.
A son retour il poursuit avec un ser-
vice citoyen dans le domaine de la 
réalisation vidéo.

Nicolas p. - 1 mois 
du 22/11 au 21/12
Le créneau, solidarités Jeunesse, France

Nicolas est en plein décrochage. Il 
n’est actuellement actif dans aucun 
cursus de formation ou d’emploi et 
souhaite sortir de cette situation. 
Ayant déjà expérimenté un projet de 
volontariat dans une ferme en An-
gleterre, il a envie de revivre l’aven-
ture pour l’aider à sortir davantage 
de ses difficultés personnelles.
Il met donc le cap sur la délégation 
du Créneau où il pourra faire l’expé-
rience d’une vie en communauté 
internationale et riche.
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« altérez - vous »
« altérez - vous » est un café citoyen créé en 2009

En tant que société à finalité sociale (et sans but lucratif), il vise à promouvoir une consom-
mation responsable en proposant des produits de qualité issus du commerce équitable, de 
l’agriculture biologique et de la production de proximité. Des animations spécifiques y sont 
organisées ponctuellement dans un but de partage et d’échange de savoirs : débats et 
conférences autour d’enjeux de la société, soirées culturelles, concerts, spectacles et ateliers 
créatifs. Le projet d’Altérez-Vous peut se résumer en 3 points : Convivialité, Consommation res-
ponsable et Sensibilisation.

Après une phase d’observation des différentes activités mises en place dans le cadre du café 
citoyen, la volontaire accueillie peut choisir de se diriger vers des tâches plus spécifiques dans 
lesquelles elle souhaite s’investir davantage, en fonction de ses affinités :
- Aider à l’organisation et la promotion d’activités culturelles (soirées thématiques, concerts, exposi-
tions, évènements interculturels, tables de discussion, promotion via Facebook, prise de photos,…).
- Sensibilisation aux thématiques sociétales en étant en contact direct avec les clients du café 
et en aidant l’équipe pour l’organisation d’événements, de conférences,…
- Développement du commerce local/bio/équitable en aidant l’équipe à rechercher de nou-
veaux producteurs.

Le troisième accueil d’une volontaire SVE au sein de ce café citoyen s’est terminé à la fin du 
mois d’août 2018. Mathilde, volontaire française, a ensuite laissé sa place à une nouvelle 
volontaire originaire de Russie, Polina, arrivée un peu plus tard pour des raisons administratives.

Mathilde b. - 12 mois
du 10/09/17 au 09/08/18
envoyée par la Mission Locale de l’agglomération 
de Lens Liévin (France)
 
Mathilde est une jeune Française de 23 ans. 
Elle a effectué un Service Civique Français de 
6 mois dans un café citoyen dans le nord de 
la France avant son SVE.
Mathilde a tout de suite trouvé sa place au 
sein du Café Altérez-Vous et a rapidement 
apporté de nouvelles idées. Mathilde est très 
dynamique, souriante et investie dans les 
tâches qu’elle entreprend. Elle a démontré 
un investissement citoyen, une conscience 
de bien faire les choses.
Après quelques mois, Mathilde a montré une 
prise d’initiative très forte, une autonomie et 
encore plus de créativité qu’au début. Ma-
thilde est toujours impliquée dans le café ci-
toyen depuis la fin de son projet où elle conti-
nue à animer des ateliers.

polina R. - 12 mois
du 23/10/18 au 01/10/19
envoyée par sFERa (Russie)

Polina est Russe et a 30 ans. Elle s’est montrée 
extrêmement motivée pendant le processus 
de recrutement et s’était beaucoup rensei-
gnée sur le projet.
Elle a travaillé 8 ans dans une boîte com-
merciale et elle a quitté son boulot en début 
d’année 2018 dans le but de trouver un projet 
SVE. Elle souhaitait se tourner vers un secteur 
plus social par la suite et, pourquoi pas, créer 
un café citoyen similaire en Russie.
Polina est arrivée sur son projet plus tard que 
prévu en raison de la demande de visa qui a 
pris du temps.
Elle est très motivée et dynamique et s’est 
déjà investie activement dans le projet no-
tamment par la création de vidéos de pro-
motion des activités du café.

Nos projets en cours depuis la rentrée 2018:

. Le Café Citoyen Altérez-Vous (1 place)

. Les Logis de Louvranges de Caritas (2 places)

. L’association l’Enfance de l’Art (4 places)

. L’Organisation de Jeunesse Solidarcité (1 place)

. JAVVA (1 place).

L’année 2018 est restée stable en termes de nombre de projets d’accueil 
SVE. Nous avons accueilli à nouveau 9 volontaires entre août et octobre 
2018 : notre première volontaire européenne au bureau de JAVVA (après une 
longue période de pause) et une quatrième volontaire chez notre partenaire 
l’Enfance de l’Art. Le projet à Fedasil Rixensart est quant à lui actuellement 
en pause.

projets long terme

accuEiL
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valentina c. – 12 mois
du 21/08/17 au 07/12/18
Envoyée par Yap italy (italie)

Valentina est une jeune Italienne de 
28 ans qui était volontaire au Pérou 
sur un projet d’animation avec des 
enfants et des familles migrantes 
avant son SVE.
Elle aime ce public et souhaitait 
continuer à travailler avec des 
femmes et enfants. Valentina avait 
des difficultés à s’adapter à son pro-
jet SVE, ayant eu l’habitude d’avoir 
davantage de responsabilités de 
par son expérience professionnelle 
notamment.
Par ailleurs, la communication avec 
son co-équipier n’était pas au beau 
fixe. Suite à ces difficultés, Valentina 
a décidé d’interrompre son projet en 
Belgique après avoir reçu une offre 
d’emploi de l’ONG péruvienne dans 
laquelle elle était volontaire.

arnau p. – 3,5 mois
du 21/08/18 au 20/08/19
envoyée par Fundació autònoma soli-
dària (Espagne)

Arnau est un Espagnol de 22 ans. Il 
a démontré une certaine maturité 
pendant le processus de recrute-
ment et s’est montré très motivé pour 
ce projet.
Il a été volontaire (en tant qu’anima-
teur et accompagnateur) au sein 
d’une association de cohésion so-
ciale en Espagne.
De nature plus timide et discrète, 
Arnau s’adapte à son rythme sur ce 
projet où il évolue, tant au niveau de 
son français qu’au niveau des rela-
tions avec les mamans du centre.
Le départ de Valentina lui a permis 
de prendre davantage ses marques 
sur ce projet.

hélène h. – 12 mois
du 21/08/17 au 20/08/18
Envoyée par l’association de développe-
ment de haut-cabardes (France)

Hélène a 29 ans et vient de France. 
Thérapeute psychomotricienne de 
formation, elle dispose d’une large 
expérience dans le travail avec les 
enfants. Son expérience est intéres-
sante notamment pour les activités 
avec les enfants des Logis,
Hélène voyait dans ce projet une 
belle opportunité d’apprentissage, 
surtout en ce qui concerne la ques-
tion de l’asile et des migrations et au 
niveau du travail avec des femmes 
vulnérables.
Hélène, grâce à son tempérament 
bienveillant, son empathie et sa cu-
riosité, a très rapidement trouvé sa 
place au sein de l’équipe des Logis 
de Louvranges.
Elle a formé un très bon duo avec 
Andrea et ils ont rapidement fait par-
tie intégrante de l’équipe.

andrea F. – 12 mois
du 21/08/17 au 20/08/18
Envoyé par Lunaria (italie)

Andrea est un italien de 30 ans, 
ayant déjà effectué un stage dans 
un centre d’accueil de Caritas en 
Italie et animé plusieurs camps de 
vacances.
Il portait un intérêt certain pour la 
thématique de la migration et sou-
haitait s’y engager pour une plus 
longue période. Andrea a formé une 
très belle équipe avec Hélène.
Ils se sont complétés dans leurs 
compétences et intérêts et se sont 
impliqués chacun à leur manière. 
Ils ont rapidement tissé des liens de 
confiance avec les mamans ac-
cueillies aux Logis de Louvranges et 
instauré un environnement bienveil-
lant, tant avec les enfants qu’avec 
les mamans.

caritas - Les Logis de Louvranges
Les Logis de Louvranges proposent 21 appartements aux demandeuses d’asile 
fragilisées qui ont précédemment résidé dans des centres d’accueil

Il s’agit de logements individuels qui sont proposés en 2ème phase d’accueil 
après l’hébergement en structure collective (les centres d’accueil).
C’est pour pouvoir assurer un suivi plus rapproché et pour créer une dyna-
mique de solidarité entre femmes que les logements sont rassemblés sur un 
même site. Une équipe de 5 personnes encadre les familles.

Les volontaires accueillis ont comme mission principale d’informer les fa-
milles de manière individuelle au sujet des activités proposées aux Logis et 
de les sensibiliser par rapport aux rendez-vous à prendre.
Les volontaires organisent également des activités, ateliers et animations 
avec les femmes et les enfants des Logis, participent à l’organisation de la 
halte d’accueil pour les enfants de bas âges, et aident à la mise en place 
d’ateliers pour améliorer la communication et le vivre ensemble des familles.

En 2018, Hélène, de France et Andrea, d’Italie ont terminé leur service et lais-
sé leur place à Valentina, d’Italie et Arnau, d’Espagne

Hèléne & Andrea
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camilla b. – 11 mois
du 22/08/18 au 21/07/19
envoyée par dansk icYE (danemark)

Camilla est une jeune Danoise de 19 ans. Elle 
aime beaucoup travailler avec les enfants et 
a souvent fait du babysitting.
Avant de commencer l’université, Camilla 
souhaitait effectuer une expérience à l’étran-
ger pour acquérir de nouvelles expériences 
et connaissances. Elle est très heureuse des 
liens qui se sont créés avec les familles ren-
contrées dans le cadre de son projet. Elle 
aime beaucoup l’implication des parents 
autour de l’école et ce sentiment de famille.

Lidia F. - 11 mois
du 22/08/18 au 21/07/19
envoyée par ajuntament de sant Lluís (Espagne)

Lidia est une jeune espagnole de 23 ans 
qui s’est montrée très motivée pour le projet 
d’accueil à la crèche de l’Enfance de l’Art. 
Ayant déjà une expérience dans le milieu de 
la petite enfance, c’est surtout les pédago-
gies alternatives, qu’elle ne connaissait que 
de manière théorique qui l’intéressait dans 
ce projet. 
Elle souhaitait également sortir de sa petite 
île de Minorque et avoir une première expé-
rience de mobilité.
Elle s’est vite sentie accueillie au sein de la 
crèche malgré la barrière de la langue qui 
constitue un vrai challenge mais aussi une 
excellente opportunité d’apprentissage.

Marlene J. - 11 mois
du 14/08/17 au 13/07/18
envoyée par Fairbund e.v. (allemagne)

Marlene est une jeune Allemande de 19 ans. 
Malgré les abandons de ses coéquipières, 
Marlene ne s’est pas découragée.
Grâce à son optimisme et sa grande motiva-
tion, Marlene a été capable de s’adapter à 
tous les changements de situation. Elle s’est 
installée quelques semaines après le départ 
de Noémie dans l’habitat groupé et s’y est 
très bien sentie.
Marlene s’est pleinement investie dans son 
rôle au jardin d’enfants en y apportant sa 
motivation, son dynamisme et en créant des 
relations privilégiées avec les enfants et les 
membres de l’association d’accueil.
Elle a été très respectueuse des valeurs vé-
hiculées par la pédagogie utilisée dans la 
structure d’accueil. Elle a été d’une grande 
aide, a respecté les rythmes des enfants et 
a développé une très bonne relation avec 
eux. Elle a montré beaucoup d’intérêt pour 
la pédagogie et a bien compris le rythme et 
son importance.

angelina t. - 11 mois
du 22/08/18 au 21/07/19
envoyée par solidarités Jeunesses (France)

Angélina a 26 ans et vient de France. Elle a 
déjà une expérience de volontariat plus court 
en Belgique et en garde un excellent souve-
nir. Elle souhaiterait reprendre une formation 
en puériculture après son volontariat, ce pro-
jet est donc en phase avec ses plans futurs.   
Elle est très curieuse concernant les péda-
gogies Steiner et Loczy, elle s’est beaucoup 
renseignée sur le sujet avant de rejoindre son 
projet. Très posée, elle prend le temps d’analy-
ser ce qu’elle voit afin de comprendre toutes 
les facettes de cette pédagogie.

anna c. - 11 mois
du 22/08/18 au 21/07/19
envoyée par Ufficio Progetto Giovani (Italie)

Anna est une jeune Italienne de 19 ans. Mal-
gré son jeune âge, elle a déjà beaucoup 
appris grâce à son échange de 5 mois en 
Irlande où elle a vécu dans un village isolé 
dans une famille d’accueil alors qu’elle a 
l’habitude de vivre dans une ville animée.
De nature curieuse, elle souhaitait expéri-
menter la vie en collectivité et en apprendre 
davantage sur la pédagogie Steiner dont 
elle a entendu parler.
Anna s’est montrée très dynamique et pro-
active dans son jardin d’enfant et évolue 
rapidement, tant au niveau de son français 
qu’au niveau de sa compréhension du 
rythme de l’école.

L’Enfance de l’art
« L’Enfance de l’art », créée en 1997, est une association qui a pour but d’accompagner les 
parents dans leur rôle éducatif

L’association a pour objet de rassembler des personnes désireuses d’apporter aux enfants de 
quoi développer leurs richesses intérieures dans le respect de leurs propres rythmes par l’art 
et une pédagogie réfléchie ainsi que de permettre la création d’animations dans des struc-
tures d’accueil où parents et professionnels travaillent ensemble  (maison d’accueil, ateliers 
de loisirs, crèches, écoles).
A cette fin, l’association suit les principes de la pédagogie Steiner-Waldorf. L’association ac-
cueille à peu près 140 enfants de 2 à 12 ans.
Le jardin d’enfants, la crèche, les classes maternelles et primaires sont reconnues par la Fédé-
ration Wallonie-Bruxelles et l’association est installée dans l’ancien pensionnat des « Dames 
de la Providence ».

L’année 2017 avait été marquée par 2 interruptions de projet prématurées. 
En effet, Noémie de France et Kristina de Slovaquie, ont mis fin à leur projet au cours des pre-
miers mois de celui-ci pour des raisons médicales et personnelles. Marlène d’Allemagne a 
ainsi continué seule son projet au Jardin d’Enfants.
L’Enfance de l’Art a ensuite accueilli 4 nouvelles volontaires à la fin de l’été 2018 : Angelina de 
France, Anna d’Italie, Camilla du Danemark et Lidia d’Espagne. Les trois premières sont venues 
pour apporter leur soutien au personnel des jardins d’enfants qui suit une pédagogie Steiner 
tandis que la quatrième était affectée à la crèche, essentiellement en pédagogie Loczy.

coMMENtaiREs

Suite aux difficultés rencontrées par les précédentes volontaires SVE dans leur volontariat au-
près de la crèche, JAVVA et l’Enfance de l’Art se sont accordés sur le besoin de préparer 
davantage les puéricultrices à l’accueil d’une volontaire dans leur structure.

Ainsi, pendant l’été, et avant l’arrivée des 4 nouvelles volontaires, JAVVA a mené un atelier 
sur la question de l’inclusion et de la communication interculturelle auprès de l’équipe des 
puéricultrices. Les exercices ludiques ont provoqué de fortes réactions émotionnelles chez la 
plupart des participantes, ce qui prouve qu’elles ont été touchées. Par contre, nous avons fait 
le constat de résistances et de malaises lors du débriefing, la discussion fut très enrichissante 
et a permis de mettre à jour les difficultés que vivaient les puéricultrices. Suite à cela, la nou-
velle volontaire de la crèche Lidia, s’est sentie très accueillie et rapidement à l’aise au sein de 
l’équipe. Nous pouvons donc penser que cette formation était très utile.

Lidia, Camilla, Anna et Angelina sont retournées dans la petite maison louée par l’Enfance 
de l’Art à deux pas du centre de Tournai après une petite interruption due aux abandons 
précoces de projets pendant l’année précédente. La vie en colocation fait également partie 
de leur apprentissage car elles ont toutes les 4 des habitudes et un mode d’organisation très 
différents. Elles sont néanmoins parvenues à instaurer un système de pot commun et de repas 
collectifs.

Angelina & Camilla
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Elizabeth d. – 12 mois
du 06/09/17 au 05/09/18
envoyée par Norfolk Youth projects (Royaume-uni)

Elizabeth est une jeune anglaise de 24 ans. 
Diplômée en langue française et arabe, son 
intérêt pour la thématique vient de son par-
cours scolaire.
Elizabeth s’est investie à plusieurs niveaux tout 
au long de son projet. Les objectifs de départ 
ont été largement réalisés avec succès et 
davantage encore étant donné qu’elle a ap-
porté au centre une dynamique personnelle 
et de nombreuses nouvelles initiatives.
Pour le centre et les résidents, ce fut une col-
laboration inestimable car Elisabeth, comme 
sa co-équipière ont apporté assurance, 
confiance, sécurité, cadre, soutien et joie de 
vivre aux résidents qui les ont côtoyées.

anastasiia p. – 12 mois
du 08/09/17 au 07/09/18
envoyée par union Forum (ukraine)

Anastasiia est une jeune Ukrainienne de 25 
ans. Diplômée en philologie et intéressée par 
la thématique de par son expérience per-
sonnelle en tant que déplacée interne, elle 
souhaitait s’impliquer dans un projet de vie 
qui la rende « fière d’elle-même », qui va en 
opposition avec la guerre et ce qu’elle peut 
produire.
Anastasiia a, tout comme Elizabeth, large-
ment dépassé les attentes du centre par une 
attitude consciencieuse, responsable, organi-
sée, une autonomie évidente, et par la prise 
de nombreuses initiatives personnelles.
Avec Elizabeth, elle formait un binôme très 
complémentaire.

FEdasiL - centre pour demandeurs d’asile de Rixensart

coMMENtaiREs

Si le dernier projet est globalement positif pour les 2 volontaires accueillies, il a également été 
marqué par un manque de soutien de la part de l’équipe du centre, celle-ci étant dispersée 
dans le centre et pas suffisamment présente sur le terrain pour soutenir les volontaires.

Elizabeth et Anastasiia étant très autonomes, elles ont réussi à trouver leurs marques et leur 
place au sein du centre mais la tâche, bien que très formatrice, n’a pas été simple. Notre par-
tenaire est bien conscient de ces difficultés et fait face à un problème d’organisation interne. 
Nous avons donc d’un commun accord décidé de faire une pause dans l’accueil de volon-
taires au sein du centre jusqu’à ce que notre partenaire trouve une solution pour assurer un 
meilleur encadrement des volontaires.

Fedasil est l’agence fédérale pour l’accueil des demandeurs d’asile en belgique

L’agence octroie une aide matérielle (dispensée par les structures d’accueil) aux deman-
deurs d’asile et organise, directement ou avec ses partenaires, un accueil et un accompa-
gnement de qualité. 

Le centre de Rixensart accueille essentiellement des familles, en séjour provisoire, dans l’at-
tente d’une régularisation de leur situation. La capacité du centre est de 140 personnes. De 
nombreux services (sociaux, médicaux, économat, accueil, animation et scolarité) assurent 
l’encadrement des résidents tout au long de leur séjour. Le centre accueille également 
des mineurs étrangers non-accompagnés. Les volontaires accueillis au centre sont amenés 
à rejoindre le service animation qui a pour mission d’assurer, d’une part, le suivi scolaire des 
enfants et des jeunes et d’autre part, d’organiser des activités, des loisirs, des sorties socio-
culturelles avec les résidents.

En 2018, Elisabeth du Royaume Uni et Anastasiia d’Ukraine ont terminé leur service. Il a été 
ensuite décidé de faire une pause dans ce projet.

Joël a. – 10 mois
du 10/09/18 au 09/07/19
envoyé par peupl’En harmonie (Guyane Française)

Joël, 21 ans, n’a jamais vécu en France Mé-
tropolitaine, ni en Europe avant son projet. 
Il a rejoint l’une des trois équipes de jeunes 
volontaires qui se sont formées en septembre 
2018 pour 10 mois.
Joël est un jeune homme curieux, motivé et 
très volontaire. Il a participé à un chantier in-
ternational dans un centre pour demandeur 
d’asile à son arrivée en Belgique avant d’en-
chainer sur la rentrée de son équipe.
Depuis, Joël s’implique sérieusement dans 
toutes les missions proposées à son équipe. 
Il aime l’équilibre entre le travail plus intellec-
tuel (à travers les campagnes de sensibilisa-
tion notamment) et le travail physique. Il aime 
aussi le fait qu’il y ait des activités de loisir pré-
vues pour bien souder le groupe.

Solidarcité - Anderlecht
solidarcité organise une année citoyenne qui permet à des jeunes de se construire et se recons-
truire au travers d’activités de bénévolat

Il s’agit d’un projet à la rencontre d’autres jeunes pour une expérience où les différences 
créent la richesse. Les jeunes s’engagent pendant 6 à 9 mois, de fin septembre à juin ou de 
janvier à juin dans un projet d’équipe fondé sur 3 axes :
•  un engagement citoyen sous forme de services à la collectivité et d’activités de rencontre,
• un temps de formation et de sensibilisation,
• une étape de maturation personnelle.

Dans le cadre de ce projet SVE, le volontaire rejoint, en tant que participant, une équipe de 8 
volontaires. Il participe aux différentes tâches dans l’organisation et la réalisation des activités 
tout en étant accompagné et encadré par un responsable d’équipe. La méthodologie utili-
sée dans le cadre de l’année citoyenne de Solidarcité est basée sur la pédagogie active. Le 
jeune est acteur de son projet.

carlyne W. – 12 mois
du 03/09/18 au 02/09/19
envoyée par solidarités Jeunesses (France)

Carlyne est une jeune française de 27 ans qui souhaitait se ré-orienter vers le secteur associatif 
après des études de psychologie sociale et 2 ans d’expérience professionnelle dans le privé.
Elle a quitté son emploi pour rechercher activement un projet de volontariat dans le secteur 
associatif et le descriptif du projet de JAVVA a tout de suite attiré son attention car elle sou-
haite travailler sur la question des migrations et dans le secteur de la jeunesse. Carlyne s’est 
aisément et rapidement intégrée dans l’équipe.

JAVVA - Anderlecht
Après une longue interruption depuis 2011, JAVVA a souhaité à nouveau accueillir un volon-
taire européen au sein de son équipe. Une demande d’accréditation a été déposée en ce 
sens au début de l’année 2018 et une première demande de subvention a été déposée en 
avril. La mission principale de ce volontaire est d’étendre et d’étoffer les activités en lien avec 
la thématique des migrations, l’une des thématiques prioritaires de l’association.
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hassan a. - 30 jours
du 08/08 au 06/09
envoyé par informa Giovanni (italie)

Hassan  est un jeune réfugié somalien de 26 
ans qui vit en Italie. Il était très motivé de par-
ticiper à cette expérience malgré son niveau 
basique d’anglais et son tempérament réser-
vé. Il est très impliqué dans sa communauté 
locale.

Yaccub s. - 24 jours
du 08/08 au 31/08
envoyé par informa Giovanni (italie)

Originaire du Cameroun, Yaccub, un jeune  
réfugié de 20 ans parle couramment  l’italien, 
le français et l’anglais. Depuis son arrivée à 
Palerme, il a été impliqué comme médiateur 
communautaire, dans une association spor-
tive et comme traducteur chez Amnesty Inter-
national. Il étudie le tourisme économique à 
l’Université.

Hassan et Yaccub ont bénéficié d’une for-
mation à l’arrivée organisée par JAVVA et 
ont logé en auberge de jeunesse à Bruxelles 
avant de rejoindre leur chantier international 
au Centre Arthur Regniers de Bienne-lez-Hap-
part. Après leur chantier, ils sont retournés 
dans la même auberge de jeunesse et ont 
effectué l’évaluation de leur projet dans les 
bureaux de JAVVA.

shana t. - 19 jours
du 13/08 au 31/08
envoyée par solidarités Jeunesses (France)

Shana  est une jeune française de 17 ans qui 
s’est montrée très motivée pour participer au 
chantier international du centre Arthur Rei-
gner.
Souhaitant s’orienter vers les métiers du soin 
à la personne, ce chantier était pour elle une 
belle opportunité de découvrir les réalités de 
terrain d’un centre d’accueil pour personnes 
handicapées.

charly F. - 16 jours
du 03/09 au 19/09
envoyé par solidarités Jeunesses (France)

Charly est un jeune français de 22 ans très 
curieux qui avait déjà plusieurs expériences 
de volontariat international à son actif.
Très ouvert et communicatif, il a facilement 
trouvé sa place sur son chantier internatio-
nal à l’occasion du Festival Folk de Marsinne. 
Charly a ensuite participé à notre week-end 
«  Next step  » et a passé 2 jours à Bruxelles 
avec les deux autres volontaires en SVE CT en 
provenance de Guyane française.

ismael K. - 25 jours
du 03/09 au 26/09
envoyé par peupl’En harmonie (Guyane Française)

Ismael est un jeune homme de 19 ans qui 
n’avait encore jamais voyagé hors de la 
Guyane. Il était très motivé de découvrir une 
autre culture, de vivre une expérience de 
citoyenneté active, et d’acquérir des compé-
tences utiles à son insertion socio-profession-
nelle.

amandine G. - 25 jours
du 03/09 au 26/09
envoyé par peupl’En harmonie (Guyane Française)

Jeune amérindienne de 25 ans, Amandine 
est également porte-parole de la Jeunesse 
Autochtone de Guyane. Ses expériences, 
principalement en tant que bénévole pour 
l’organisation des jeux kali’na qui ont lieu 
dans sa commune l’ont conduite à s’intéres-
ser à notre projet.

Amandine et Ismael sont arrivés dès le début 
du chantier international de septembre pour 
le festival folk de Marsinne. Ils se sont rapi-
dement intégrés dans l’équipe malgré leur 
connaissance basique de l’anglais. Ils ont en-
suite participé à notre week-end « Next step » 
et ont passé une dizaine de jours à Bruxelles 
en auberge de jeunesse, période pendant 
laquelle leur temps était partagé entre mo-
ments d’évaluation et visites de la Belgique.

projets court terme
L’accueil de SVE court terme sur nos chantiers internationaux est relativement récent. 

Après avoir obtenu l’accréditation en 2017, nous avons accueilli un tout premier volontaire 
français en SVE CT sur chantier pendant la saison de la même année. Suite à cette bonne 
expérience, nous avons réitéré celle-ci avec 3 partenaires en 2018. Cela nous a permis d’ac-
cueillir 6 volontaires en SVE CT pendant l’été 2018.

étant donné le changement de programme auquel nous devons nous 
adapter, notamment en ce qui concerne le travail administratif, il n’est pas 
dans nos priorités actuelles de rechercher de nouveaux partenariats.

Nous espérons pouvoir à nouveau travailler avec le centre Fedasil de Rixen-
sart – projet actuellement en pause - afin d’étendre à nouveau notre offre de 
projets dans la thématique des migrations. 

Concernant les projets court-terme, nous pensons qu’il est préférable de 
s’en tenir à 4 accueils pour l’instant car ces projets représentent une tâche 
de travail supplémentaire non négligeable pendant une période déjà très 
chargée.

pERspEctivEs pouR 2019
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voLoNtaRiat à MoYEN ou LoNG tERME

En 2018, Javva a envoyé 12 volontaires dans 13 projets de volontariat à moyen ou long terme.

ENvoi

anaïs v. - Equateur
3 mois
du 03/01 au 13/04
chiriboga – art and school support, Quito
3 mois
du 15/04 au 03/06
chiriboga – volunteering in Galapagos

Anaïs est une jeune fille tout juste diplômée 
de ses études secondaires et qui avait envie 
de prendre une année sabbatique avant 
d’entreprendre des études supérieures. Ne 
souhaitant pas se lancer complètement à 
l’aventure, elle décide de partir dans deux 
projets de volontariat qui lui assurent un mi-
nimum d’encadrement. Elle passe d’abord 
3 mois à Quito dans une école d’art pour 
ensuite s’envoler 7 semaines sur les îles Gala-
pagos !

« Mon voyage s’est très bien déroulé. J’ai fini mes cours 
d’espagnol maintenant, je comprends presque tout et je 
me débrouille pas trop mal pour parler. J’ai commencé 
mon premier projet et ça me plaît beaucoup jusqu’ici. 
Sinon la vie à Quito se passe très bien, je commence à 
avoir une vie sociale donc c’est plutôt sympa.»

alexia p. - vietnam - 3 mois 1/2
du 19/02 au 04/05
vpv –  physiotherapy: orthopedic and rehabilita-
tion hospital

Tout juste diplômée de ses études de kiné, 
Alexia souhaite voyager pour aller à la ren-
contre d’autres pratiques professionnelles 
mais aussi pour prendre du recul sur sa vie 
en Europe et réfléchir à un autre mode de vie. 
Elle part quelques mois au Vietnam travailler 
dans un hôpital qui fait de la rééducation et 
elle revient avec une foule de réflexion sur sa 
pratique et celle de la société vietnamienne.

« J’ai fait 2 semaines en salle d’électrothérapie, puis 2 
en salle d’exercice où j’avais mes propres patients, 2 en 
salle de kiné pour enfant où j’avais aussi mes patients 
et maintenant je suis dans le service de neurologie où 
je fais le traitement pour les patients qui me sont attri-
bués ! Je fais partie de l’équipe de kinésithérapeutes. 
L’ambiance à l’hôpital est excellente ! Ils me font par-
ticiper à toutes leurs activités (dîner, tournois de foot 
un dimanche, karaoké, ...). J’ai aussi fait une présen-
tation sur le MTP qui est une technique de kiné qu’ils 
ne connaissent pas. Ce week-end, 4 kiné vietnamiens 
m’ont invitée à partir avec eux dans la ville de Vung 
Tau ! Sympa mais fatiguant ! L’ambiance avec les autres 
volontaires est aussi très bonne. On fait des sorties, 
visites, apéro ensemble.»

soumaya d. - italie - 2 mois (rentrée après 1 mois) 
du 04/04 au 03/05
Legambiante –  centre d’éducation à l’environne-
ment de prim’alpe

Soumaya a découvert le volontariat interna-
tional l’été précédent et avait envie de faire 
une expérience un peu plus longue dans un 
projet autour de l’environnement. Elle part 
dans une réserve en Italie qui organise de 
l’accueil et de la sensibilisation à l’environne-
ment. Malheureusement Soumaya est arrivée 
au tout début de la saison, dans un environ-
nement très isolé et elle a décidé de mettre 
un terme à cette aventure après 1 mois.

« Le cadre est magnifique  : forêt, montagnes, rivières, 
oiseaux qui chantent et bruits la nuit. L’autre soir j’ai 
entendu une clochette et quand j’ai éclairé, j’ai vu 25 
chèvres devant la maison, normal.(…) Je vis dans une 
petite maison à côté de la structure principale. C’est 
rustique mais pas antique, il y a internet et je suis à 
30 minutes de la ville la plus proche. (…) Le boulot à 
proprement parler, c’est assez aléatoire. Il y a toujours 
quelque chose à faire : renouveler et couper le bois pour 
le feu, ramasser des pommes de pin, nettoyer la struc-
ture après le passage des groupes, retourner le compost, 
planter de l’ail, alimenter le four à fusion en copeaux 
etc. (…) Ceci étant dit, je suis sur le retour : je ne regrette 
rien, je suis assez autonome et je n’ai pas peur de la 
solitude donc j’ai réussi à me débrouiller, à profiter et à 
m’amuser, mais deux mois comme ça c’était trop long. 
La région est magnifique et j’ai fait le tour des randos 
mais sans voiture les déplacements sont limités.»

Floriane L. - indonésie - 5 mois
du 02/05 au 29/09
GREat – LRc-KJhaM

Floriane est une jeune femme active profes-
sionnellement depuis plusieurs années. Elle 
nous contacte car elle a le désir de faire un 
break, de partir loin et d’être plus proche de 
l’humain. Elle s’engage pour un projet de 5 
mois dans une organisation de défense des 
droits des femmes. Malgré les difficultés liées 
à la barrière de la langue, cette expérience 
laisse une trace indélébile dans l’esprit de Flo-
riane !

« Mon premier mois est passé méga vite ! Ce pays est 
toujours aussi canon et je suis très bien entourée ! Pour 
le boulot, on a établi ensemble avec KJHAM les différents 
aspects sur lesquels je pouvais bosser. J’ai donc toujours 
quelque chose à faire et n’ai pas vraiment encore eu 
beaucoup le temps de m’ennuyer. J’ai également déjà pu 
assister à des « rencontres/discussions » avec les commu-
nautés. Même si parfois c’est dur en émotions, je pense 

que ce sont mes moments préférés. Il me tarde donc 
de pouvoir maîtriser la langue pour que ces rencontres 
soient vraiment un échange. à côté de ça, je reste dispo-
nible pour GREAT et ai déjà représenté l’association pour 
2 events, un à Blora pour encourager la lecture chez les 
plus jeunes et un à Boyolali pour une campagne d’anti-
harcèlement scolaire dans une école.»

ariane E. - Kirghizistan - 1 mois
du 20/05 au 23/06
Leadership- community based tourism

Ariane a une longue expérience de volon-
taire mais qui date de quelques années 
maintenant. Lorsqu’elle prend contact avec 
nous, elle apprend le russe depuis quelques 
temps et a envie de renouer avec l’aventure 
du volontariat dans un environnement rus-
sophone. Cap sur le Kirghizistan et un projet 
d’éco-tourisme !

« J’ai déjà eu l’occasion de traduire, de l’anglais vers 
le français, des infos pour les touristes. J’ai complété 
un flyer reprenant les points d’intérêt de la ville de 
Karakol. Je complète maintenant un document destiné 
aux guides touristiques. Ma principale difficulté est que 
sur l’ordinateur tout est en russe, j’ai donc parfois du 
mal à retrouver certaines fonctions mais mes collègues 
m’aident volontiers. Avec ma famille d’accueil, tout se 
passe bien. Hier nous avons été dans la montagne et 
aussi voir le fameux lac de la région. Nous avons mangé 
dans une yourte. Ils sont très attentifs à me faire décou-
vrir leurs traditions. »
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Elena b. - Equateur - 1 mois
du 20/05 au 17/06
chiriboga – volunteering in Galapagos

Elena est partie avec JAVVA quelques mois 
plus tôt en chantier en Islande et souhaite à 
présent partir en Equateur. Dans le cadre de 
son voyage, elle participe à un projet dans 
les îles Galapagos en même temps que notre 
autre volontaire Anaïs !

« Tout est au top, on est 15 jeunes en tout (avec un 
groupe de 12 anglais). On aide des fermiers qui tra-
vaillent seuls pour leurs récoltes, nettoyer les plages, 
on s’occupe aussi de notre potager et des animaux qui 
appartiennent au domaine. On vient de manger des 
pizzas (maison 100% bio et FAIR TRADE !) avec le fro-
mage qu’on a fabriqué la veille et les tomates du jardin! 
Demain on va assister des enfants qui viennent faire de 
l’hippothérapie. »

coralie b. - thailande - 5 semaines
du 01/07 au 04/08
vsa- organic Farming

Coralie a déjà participé à deux projets de 
volontariat en groupe en Afrique en étant 
plus jeune. Elle a le désir de partir cette fois-ci 
seule et de vivre une expérience immersive 
plus importante. Elle s’envole pour 1 mois en 
Thailande et va vivre dans une famille qui 
exploite un petit terrain agricole. Coralie est 
ravie !

« Ça a été une expérience incroyable ! Mieux que ce 
que j’imaginais ! J’en garde des milliers de souvenirs 
et plein d’étoiles dans les yeux. Je pense que c’est mon 
plus beau voyage ... Le départ a été difficile, je ne vou-
lais pas rentrer !»

sophie b. - tanzanie - 3 mois
du 04/09 au 10/12
uvikiuta- Women’s empowerment

Sophie est une jeune styliste/modéliste qui 
donne cours à des publics très diversifiés (en 
prison entre autres) depuis quelques années 
et qui souhaite prendre un break pour voya-
ger et vivre de nouvelles expériences. Elle 
coupe son année en 2 projets, 3 mois en 
2018 en Tanzanie dans un projet autour de 
ses compétences et poursuivra pour 6 mois 
supplémentaires aux USA dans une maison 
de transition qui accueille des ex-détenus.

« J’adore être à Zanzibar et travailler dans l’atelier. En 
ce qui concerne la famille d’accueil, je l’adore. Finale-
ment, je sais me débrouiller seule pour me déplacer du 
village à la ville (c’est quand même plus d’une heure en 
tout avec plusieurs bus mais ça va maintenant). En ce 
qui concerne le boulot, je suis en contact avec les deux 
autres volontaires qui étaient sur ce projet. C’est super 
car on discute pour maintenir ce qu’elles ont commencé 
et je vais apporter plein de choses aussi donc c’est très 
intéressant. Je suis hyper contente. Les week-ends je 
pars du village. J’ai déjà des potes locaux et étrangers, 
je connais plein de monde aux alentours de l’atelier, 
c’est chouette. Je sais déjà que je vais être très triste 
de partir.  »

Lauranne c. - cambodge - 1 mois
du 03/06 au 30/06
cYa- cYa learning center

étudiante en soins infirmiers, Lauranne nous 
contacte en vue de faire un stage de 3 se-
maines dans un milieu extra-hospitalier et 
dans le domaine de l’enfance. Elle s’envole 
au Cambodge dans un centre rural et donne 
des cours d’anglais tout en intégrant des sen-
sibilisations à l’hygiène auprès de son jeune 
public !

« On bouge beaucoup, les journées passent très vite !
En ce qui concerne les activités d’hygiène, je n’en fais 
pas beaucoup mais j’essaye de les intégrer le plus pos-
sible. Par exemple, je fais en sorte que mes étudiants 
se brossent les dents avant la leçon, je leur ai appris 
à se laver les mains. Je vais également me rendre à 
l’école publique pour faire une activité sur comment et 
quand se laver les mains, mais nous devons encore choi-
sir la date qui conviendra le mieux. J’essaye un maxi-
mum d’intégrer des notions d’hygiène lors de mes cours 
« théoriques » d’anglais afin que mes cours aient un 
double achèvement. »

Laurie F. - togo - 1 mois
du 01/06/18 au 30/06/18
astovot- animation socio-éducative avec les 
enfants et adolescents handicapés mentaux au 
centre l’Envol

Presque diplômée en travail social, Laurie sou-
haite faire une expérience d’échange inter-
culturel pour sortir de sa zone de confort mais 
également pour savoir quelle voie emprunter 
par la suite. Elle part un mois chez notre par-
tenaire togolais pour un projet social autour 
de la jeunesse et du handicap qui se trans-
formera plutôt en projet dans un orphelinat.

« J’ai eu un peu difficile au début, tout est nouveau 
et différent mais je m’acclimate peu à peu. On m’avait 
dit que je travaillerais à l’école L’Envol et à la biblio-
thèque mais finalement je travaille plutôt à l’orphelinat. 
J’ai déjà été le visiter en coup de vent et j’y retourne 
demain, ça a l’air très très chouette ! J’ai hâte d’y être !
Aujourd’hui, dans la matinée j’ai été aider à Astovot 
même où j’ai pu rencontrer les autres volontaires, une 
dizaine venant d’Allemagne et assez sympas. »

Noémie b. - Népal - 3 mois (2 mois de projet)
du 08/10 au 10/12
FFN- child cure in Nepal

Fraîchement diplômée des secondaires, 
Noémie a soif d’aventure et de voyage. Elle 
souhaite faire une pause d’une année avant 
la reprise de ses études et voudrait mettre le 
cap sur l’Asie. Pour commencer, elle s’engage 
dans un projet au Népal et souhaite pour-
suivre ensuite en Inde. Au Népal, les choses 
ne se ne passent pas vraiment comme pré-
vu (difficultés avec la famille, peu d’intérêt 
du projet) et elle décide de s’installer et de 
travailler dans un orphelinat du village pour 
ensuite voyager de ses propres ailes !

« Je n’en pouvais plus, la famille devenait de plus en 
plus désagréable avec moi. A chaque fois que je venais 
à l’orphelinat, je n’arriverais pas à rentrer dans ma fa-
mille parce que je n’avais vraiment pas envie ! Donc ils 
m’ont tous proposé de rester à l’orphelinat et j’ai direct 
dit oui parce que je ne trouvais vraiment plus de sens 
à mon travail de volontaire à l’école et que je ne me 
sentais plus bien là bas ! Je me trouve beaucoup plus 
utile ici et apprécie bien plus les gens avec qui je suis 
maintenant. »

camille van h. - argentine - 2 mois
du 22 novembre 2018 au 15 janvier 2019
subir al sur- sur solidario

Camille souhaite profiter de la fin de ses 
études secondaires pour partir en Amérique 
latine et voir d’autres façons de vivre, faire 
des rencontres et échanger avec la commu-
nauté locale. Après un mois intensif d’espa-
gnol, elle rejoint Buenos Aires pour quelques 
semaines dans un centre d’accueil extra-
scolaire pour enfants.

« Dans l’association, je m’occupe principalement des 
enfants, je joue avec eux et m’occupe de leur donner 
le goûter et parfois le dîner. Je suis encadrée par une 
volontaire du bureau et par un volontaire du projet qui 
vit proche du projet. Je suis bien encadrée même si je 
dois rester très autonome. »
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coMMENtaiREs
Les projets à moyen ou long terme repartent en flèche en 2018 à JAVVA !

Cela faisait plusieurs années que nous n’avions plus envoyé autant de vo-
lontaires dans ces projets. Il faut dire que nous essayons depuis deux ans 
de mieux orienter nos volontaires dans des projets davantage ciblés et de 
qualité. Et cela semble porter ses fruits puisque seules deux volontaires ont 
légèrement écourté leur séjour.
Il semblerait aussi que le LMTV soit une bonne option pour les volontaires 
qui souhaitent faire un projet plus immersif mais pas nécessairement de très 
longue durée puisqu’en 2018, plus de la moitié s’est inscrite sur un projet de 
2 mois maximum.

Au niveau des destinations, tous les continents sont représentés, avec tou-
jours une légère préférence pour l’Asie. Nous pouvons faire l’hypothèse que 
le continent asiatique jouit toujours d’une réputation plus sûre mais aussi 
parce que c’est une région du monde où les partenaires sont très nombreux. 
Notons également le retour de l’Europe dans les destinations MTV.

Les profils des volontaires sont assez variés puisque nous avons les tradi-
tionnels diplômés de l’enseignement secondaire qui cherchent à faire un 
break avant de reprendre un cursus qui souvent n’est pas encore choisi au 
moment du volontariat, ainsi que les diplômés de l’enseignement supérieur 
qui cherchent à développer une certaine expérience de terrain avant de 
commencer un parcours professionnel.
Cette année, notons deux nouveaux profils moins répandus, celui du stage 
académique et des trentenaires qui décident de voyager autrement en vue 
de définir éventuellement de nouvelles trajectoires de vie.

Nous espérons que les résultats de cette belle année 2018 se poursuivront 
en 2019, ce qui, au vu des inscriptions déjà comptées, pourrait bien être le 
cas !
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Cette formule permet d’accueillir des volontaires de tout horizon, sans les 
contraintes liées aux programmes européens qui limitent les possibilités au 
niveau des pays d’origine et allonge la durée des procédures. JAVVA a éga-
lement accueilli un volontaire togolais envoyé par notre partenaire Astovot, 
suite à la demande de ce volontaire.

alondra R. - 3 mois
du 05/05 au 31/07
envoyée par Nataté (Mexique)

Alondra est une jeune mexicaine de 
18 ans qui venait de terminer l’école 
secondaire. Elle est arrivée avec un 
niveau d’anglais et de français très 
basique ce qui n’a pas facilité son 
intégration mais son évolution au 
niveau de l’apprentissage de la 
langue fut très impressionnante sur 
les quelques mois de projet.
Alondra n’avait encore jamais voya-
gé seule et n’avait pas été plus loin 
que le Guatemala.
Ce projet était donc un sacré chal-
lenge pour cette jeune fille souhai-
tant s’investir dans un projet porteur 
de sens avant de se lancer dans des 
études de psychologie à la rentrée 
de septembre.

Elle était surtout intéressée par le tra-
vail avec les enfants. Alondra était 
très timide et a eu besoin de temps 
pour s’acclimater. Néanmoins, ce fut 
une expérience très formatrice pour 
elle. Elle est repartie avec une plus 
grande assurance et un meilleur ni-
veau de français qu’elle a eu l’occa-
sion de pratiquer à de nombreuses 
reprises avec les enfants qu’elle a 
rencontrés.

L’École de Clerheid Erezée (Marche-en-Famenne) est reconnue par la Fé-
dération Wallonie-Bruxelles comme centre de rencontres et d’hébergement 
dont les activités tournent principalement autour de l’organisation de classes 
vertes (accueil de groupes scolaires) et de camps de vacances pour en-
fants et adolescents. Toutes les activités se déroulent sous forme de séjours.

L’un des objectifs de cette organisation est de mettre en place une éduca-
tion à l’émerveillement, à la paix, au respect de la vie et de ce qui permet 
la vie.

Le but de ce projet de volontariat est principalement de venir renforcer 
l’équipe d’animation de l’école de Clerheid. Ceci implique d’aider dans la 
préparation et l’animation d’activités durant les classes vertes et les camps 
(cirque, philosophie et nature, camps en roulotte, etc) avec des enfants 
âgés de 4 à 13 ans.

Les volontaires partagent également la vie de tous les jours de l’école de 
Clerheid ainsi que l’entretien quotidien de son domaine,  notamment en 
s’occupant des animaux, en réalisant des travaux de jardinage, de ferme ou 
de rénovation. Enfin, les volontaires travaillent également avec le groupe de 
volontaires lors du chantier international.

Cette deuxième expérience a permis d’accueillir Alondra, une jeune volon-
taire mexicaine.

Malheureusement, nous n’avons pas pu accueillir d’autres volontaires alors 
que 3 places étaient disponibles.
En effet, 4 personnes supplémentaires s’étaient inscrites mais n’ont malheu-
reusement pas pu venir. Une première candidate du Vietnam a trouvé un 
autre projet entre-temps, un candidat indien s’est désisté pour des raisons 
financières et deux candidats kényans ont eu leurs demandes de visa refu-
sées.

accuEiL

école de clerheid - Erezée (Marche-en-Famenne)

En 2018, nous avons réitéré le projet d’accueil Mtv au sein de L’Ecole de 
clerheid, avec qui nous travaillons toujours au niveau des chantiers interna-
tionaux.
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pERspEctivEs pouR 2019

Après deux expériences très positives en 2013 et en 2017, nous avons de nouveau accueilli 
un volontaire de notre partenaire Astovot afin qu’il puisse apporter son soutien pendant la 
saison de chantier en Belgique.

Contrairement aux accueils précédents, cette année, la demande a émané directement du 
volontaire togolais, Astovot nous ayant transféré sa demande. Le volontaire a ainsi pris en 
charge son billet d’avion et son assurance et il a reçu un petit défraiement en tant qu’anima-
teur de chantier et bénévole au sein de l’association de la part de JAVVA.
Simon devait arriver avant la formation d’animateurs de chantier pour y participer avant de 
co-animer 3 chantiers internationaux en juillet et août. 

simon a. – 3 mois
du 02/07 au 12/09
Envoyée par astovot (togo)

Simon, 40 ans, est un volontaire d’Astovot, 
ayant une expérience en coordination et ani-
mation de projets, qui souhaitait réaliser une 
expérience de volontariat international hors 
du Togo et plus particulièrement en Belgique 
avec JAVVA.
Sociologue de formation, il avait déjà coor-
donné plusieurs projets de développement et 
de volontariat au Togo. Il a été coordinateur 
d’une plateforme régionale des ONG et asso-
ciations de volontariat au Togo.
Il souhaitait faire partie d’une équipe de coor-
dination ou d’animation afin de contribuer 
pleinement aux activités de l’association.

Cet accueil fut très différent des précédents.

Tout d’abord, comme nous avons pu l’expé-
rimenter pour des chantiers et pour l’autre 
accueil MTV, Simon a d’abord eu son visa 
refusé, comme toutes les autres demandes 
hors Europe en 2018.
Nous étions très étonnés de cette décision 
étant donné que les volontaires togolais pré-
cédents étaient plus jeunes et moins expéri-
mentés que Simon, que ce dernier a un travail 
et est marié au Togo et que nous avons fourni 
exactement les mêmes types de documents 
pour sa demande de visa.
La raison invoquée pour refuser le visa étant 
que les «  informations fournies ne sont pas 
fiables  », nous avons cherché à de nom-
breuses reprises à contacter l’ambassade 
française au Togo qui traite les demandes 
de visa afin d’avoir des explications. Après de 
nombreuses sollicitations, nous sommes éton-
namment parvenus à avoir une révision de 
son dossier.

Le visa enfin accepté, le premier vol de Simon 
a été annulé, son arrivée a donc encore été 
décalée.
Suite à toutes ces péripéties, Simon, qui était 
censé arriver avant notre formation d’anima-
teurs de chantier est finalement arrivé un jour 
après le début du premier chantier qu’il de-
vait co-animer.
Comme expliqué dans la partie chantiers 
en Belgique, cette première animation fut 
compliquée et Simon a eu des difficultés à 
s’intégrer dans le groupe et n’a pas vraiment 
donné l’impression qu’il faisait beaucoup 
d’efforts à ce niveau.
Malgré plusieurs interventions de médiation 
de JAVVA entre les deux animateurs et pour 
le groupe de volontaires, nous n’avons pas 
senti une grande amélioration au niveau de 
son implication.

Les deux autres chantiers que Simon a co-
animés se sont mieux passés car le rôle des 
animateurs y était moins important que dans 
le premier chantier. Simon ne s’est pas mon-
tré aussi intéressé et motivé que les précé-
dents volontaires.
Il a pourtant créé des liens forts avec l’équipe 
de l’Enfance de l’Art, l’organisateur de son 
deuxième chantier en tant que co-animateur. 
Simon est d’ailleurs retourné donner un coup 
de main à l’équipe pendant son temps libre.

L’expérience positive avec notre partenaire de l’école de clerheid nous a per-
mis de reconduire le projet d’accueil en 2019 en espérant connaître moins de 
difficultés dans le recrutement cette année.

Les démarches entreprises pour leur permettre d’accueillir un volontaire eu-
ropéen avec le programme du Corps Européen de Solidarité ont été inter-
rompues en raison d’un changement dans l’équipe de notre partenaire.

Nous n’avons pour l’instant pas l’intention d’augmenter l’offre de MTV en 
Belgique car la demande n’est pas particulèrement élevée, les projets sub-
ventionnés connaissant davantage de succès.

Javva - anderlecht
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échaNGE dE JEuNEs

Marqués par leur expérience, 4 
jeunes, Amadeus, Lena, Maïté et Ou-
mar, ont exprimé à leur retour le désir 
de, eux aussi, créer un échange de 
jeunes et de permettre à d’autres 
d’être conscientisés à cette théma-
tique, plus précisément encore, à 
la manière dont les médias traitent 
cette question.  

Dès janvier 2018, ce groupe s’est réu-
ni environ tous les mois afin de déve-
lopper cet échange, accompagné 
d’Amandine, en charge des projets 
locaux chez JAVVA. Lors de ces réu-
nions, le groupe est parvenu à définir 
assez rapidement la vision du projet 
ainsi que ses frontières grâce notam-
ment à une analyse détaillée du 
contexte. Il s’est ensuite penché sur 
les finalités et objectifs spécifiques 
ainsi que la définition d’une date et 
la recherche de partenariats pour la 
mise en place effective du projet.

Pour ce faire, le groupe a eu recours 
à des méthodes d’intelligence col-
lective. Ces outils se sont avérés très 
utiles pour une bonne dynamique 
de groupe et pour assurer une 
écoute de tous. Chaque membre 
a rapidement trouvé sa place et ils 
se sont accordés sur les tâches que 
chacun allait accomplir en fonction 
des profils, envies et besoins de cha-
cun. 

Une fois le projet défini et les ques-
tions logistiques réglées, restait l’écri-
ture de la demande de subvention. 
Tant Lena que Maité et Amadeus 
étaient intéressés à l’idée de se lan-
cer dans une telle tâche et se sont 
donc partagés des parties de la 
rédaction. Oumar, quant à lui, a fait 
part de son intérêt pour développer 
ses compétences d’animateur et 
sera donc leader du groupe lors de 
l’échange.

Cette aventure n’est pas encore ter-
minée. En effet, notre dossier n’a pas 
été retenu lors du dépôt d’avril.

Mais le groupe n’en a pas pour 
autant perdu sa motivation  ! Nous 
nous sommes retrouvés en automne 
afin d’améliorer notre demande que 
nous déposerons en février 2019 !
Si le projet est approuvé, ce groupe 
de Javvanais sera le premier à mettre 
en place un projet d’échange de 
jeunes avec JAVVA !

Cette aventure, bien qu’elle ne soit 
pas terminée, est déjà une réussite : 
en effet, un groupe de jeunes s’est 
mobilisé sur le long terme pour déve-
lopper un projet citoyen dont ils se-
ront hôtes et non pas bénéficiaires !

Félicitation à eux ! 

Lors du congé d’automne 2016, un groupe de 5 jeunes volontaires Javva s’est 
rendu à paris pour participer à un échange de jeunes portant sur la question 
de la migration : « Migrant’s journey ». ils y ont rencontré 15 autres jeunes 
venant d’italie, d’allemagne et de France.

iNcLusioN

Suite à une stratégie lancée en 2017, 
visant à restreindre les partenariats 
liés à l’accompagnement et l’envoi 
de jeunes JAMO (Jeunes dits «  à 
moindre opportunité  ») afin de se 
recentrer davantage sur des parte-
naires de qualité, nous avons décidé 
en 2018 de sélectionner une série 
d’acteurs jeunesse à contacter.

Les premiers contacts ont été effec-
tués en début d’année 2018, avant 
le lancement de la saison.
Sur 14 structures, 6 ont répondu favo-
rablement et ont ainsi pu être ren-
contrées.

Sur les mois de mars et d’avril, 9 
séances d’informations ont été or-
ganisées chez ces partenaires mais 
également d’autres :
• Out of the Box,
• Solidarcité Anderlecht,
• la Maison,
• l’antenne scolaire d’Anderlecht, 
• l’antenne scolaire de Woluwé,
• les petits Riens
• @Home 16-24,
• l a cellule 18-24 du CPAS d’Ander-

lecht,
• Teach for Belgium.

Une nouvelle séance d’information 
a été organisée en novembre chez 
Out of the box pour préparer la sai-
son 2019.

Bien qu’ils se soient tous montrés très 
enthousiastes face aux propositions 
que nous leur faisions, peu ont don-
né une suite concrète, à part Out of 
the Box dont deux jeunes sont partis 
durant l’été en chantier.

Le constat reste donc assez sem-
blable aux années précédentes, 
c’est un travail de relance que nous 
devons faire chaque année mais 
nous ne devons pas avoir de trop 
grandes attentes quant au nombre 
d’envois.

Nous espérons qu’avec les années, 
nous arriverons à toucher plus de 
jeunes et à étoffer notre liste de par-
tenaires jeunesse.
Nous réfléchirons en 2019 à la meil-
leure façon de procéder pour at-
teindre cet objectif.

Nous sommes cependant positifs 
quant à l’envoi de jeunes JAMO en 
2018 puisqu’ils sont au total 11 à être 
partis avec JAVVA dans différents 
cadres : 2 jeunes du Service Citoyen 
sont partis en chantier, 2 jeunes de 
Out of the Box sont partis en chan-
tier, 1 jeune a bénéficié du fonds de 
solidarité JAVVA (fonds mis en place 
pour soutenir les frais de voyage de 
jeunes ayant de grandes difficultés 
financières), 1 jeune en décrochage 
scolaire est parti en chantier avant 
de commencer une année chez 
Out of the Box,  5 jeunes sont partis 
en SVE court-terme.

Les retours sont en majorité très posi-
tifs, ce qui nous encourage et nous 
convinc d’année en année qu’il faut 
poursuivre dans cette voie et tenter 
de toucher un maximum de jeunes.
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FoRMatioN

tout au long de l’année, Javva met en place et propose diverses formations à destination de ses 
volontaires.

Week-end pré-départ à Modave
du 22/06 au 24/06

où :
à la Limonaderie

Quoi : 
Lors de cette formation, nous abordons les 
différentes thématiques essentielles avant un 
premier départ sur un projet de volontariat 
international, à savoir  : les attentes, motiva-
tions et craintes des volontaires, les notions 
de choc et de dialogue interculturels, les prin-
cipes de coopération et d’inclusion ainsi que 
la gestion de conflit.

Depuis 2017, nous débutons cette formation 
le vendredi en fin de journée. Ainsi nous avons 
plus de temps à consacrer à des jeux brise-
glace et des jeux de cohésion de groupe. 
De plus, cette organisation permet plus de 
moments informels et de vivre-ensemble, ce 
qui permet aux participants de mieux se 
connaître.

Les méthodes utilisées lors de cette formation 
relèvent de l’éducation non-formelle.

Nous proposons diverses activités telles que 
les jeux de rôle, les simulations, les saynètes, 
les jeux défis à travers lesquels les participants 
sont amenés à expérimenter, agir, réagir pour 
ensuite prendre un temps de questionne-
ment et de partage sur l’expérience vécue.

Cette année, nous avons amélioré la forma-
tion en choisissant une thématique qui nous 
a servi de fil conducteur, ce qui a donné plus 
d’authenticité et de cohérence entre les acti-
vités.

a l’avenir : Nous continuerons à travailler au-
tour d’une thématique générale qui nous 
servira de fil rouge. Aussi, nous prévoyons de 
déplacer l’activité de prise de contact au 
vendredi soir pour proposer une activité de 
coopération le samedi matin, activité qui 
nous servira de base pour aborder différentes 
thématiques (travail Vs harmonie du groupe/ 
dynamique de groupe/ prémisses du dia-
logue interculturel…)
Nous réduirons le nombre de saynètes dans 
le module de gestion de conflit pour ajou-
ter à sa suite un module de communication 
non-violente et d’écoute active. 
Enfin, nous veillerons à ce que les participants 
puissent être encore plus en mouvement, 
certains ayant rencontré des difficultés à se 
concentrer lors des débriefings et mises en 
commun.

FoRMatioN voLoNtaiREs

Ces formations sont en général organisées 
sur une ou deux journées, de manière à pou-
voir aborder en profondeur les thématiques  
et également de manière à offrir aux partici-
pants des moments plus informels d’échange 
et de partage qui contribuent à une meilleure 
cohésion de groupe. 

La détachée pédagogique de l’association 
prend en charge l’ensemble des formations 
mais collabore sur leur élaboration ainsi que 
sur l’animation avec ses collègues.
Les formations visant à la préparation au dé-
part ou à l’interculturalité se font en binôme 
avec la personne chargée de l’envoi tandis 
que les formations liées à l’animation et au 
programme d’accueil des volontaires euro-
péens se fait avec la personne chargée de 
l’accueil.

Lors de nos formations, nous veillons à avoir 
un public mixte, de manière à assurer une di-
versité des expériences et des points de vue, 
ce qui constitue une richesse dans l’appren-
tissage non-formel.

Enfin, à l’issue de chaque formation, les ani-
mateurs ont le souci d’évaluer tant les acti-
vités menées que l’organisation générale  : 
le retour des participants est pris en compte 
en vue d’apporter des améliorations lors des 
éditions ultérieures.

Formation à l’interculturalité – groupe de guides
Le 02/05

où :
Bureaux de Solidarcité

Quoi :
Cette formation s’adressait à un groupe de 
11 guides partant en chantier en Grèce pour 
y faire de l’animation d’enfants.

Afin de préparer au mieux cette journée, une 
réunion a été menée avec les deux chefs 
d’unité et nous avons ainsi pu élaborer un 
programme spécifique basé notamment sur 
leurs demandes.

Lors de cette journée ont été questionnées les 
perceptions portant sur le volontariat. Nous 
avons également mené des activités de mise 
en situation, de simulation et de jeux de rôle 
afin d’aborder les thématiques du dialogue 
interculturel et de l’inclusion.

Ce groupe se connaissant déjà, nous avons 
pris le temps d’insister sur la question d’inclu-
sion-exclusion afin que chacune soit vigilante, 
lors du chantier, à s’ouvrir aux autres partici-
pants.
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Week-end formation animateur
du 22/06 au 24/06

où : à la Limonaderie

Quoi : Pendant tout un week-end, les volon-
taires qui animeront un chantier international 
pour JAVVA ont l’occasion de se retrouver 
avant le début de la saison afin de se prépa-
rer à leur rôle d’animateur de chantier. 

Ce week-end de formation se fait en même 
temps que le week-end de pré-départ des 
volontaires. Les animateurs ont dès lors la 
possibilité de s’exercer à la gestion de groupe 
avec les autres participants, de mener des 
animations, des energizers... 

Le contenu de cette formation est abordé 
selon les principes et outils de l’éducation 
non-formelle. Les points-clés de cette forma-
tion sont : les attentes et craintes des partici-
pants, le rôle de l’animateur, les différents pro-
fils d’animateurs, la rencontre interculturelle et 
le choc culturel, la notion de dynamique de 
groupe, la gestion de conflit et les premiers 
soins. 

Cette année, beaucoup de questions se sont 
posées quant au déroulement de cette for-
mation et après évaluation, nous constatons 
que beaucoup de points doivent être revus 
pour l’année prochaine. 
Nous nous posons la question du bien-fondé 
des chercher à créer une rencontre avec les 
autres volontaires participants à la formation 
pré-départ car, durant les modules de forma-
tion, ils sont finalement assez peu en contact 
et vivent des expériences très différentes. 

Aussi, les animateurs ont rencontré un 
manque de temps pour certains débriefings 
d’activités, pour accompagner les futurs 
animateurs dans la préparation aux energi-
zers,…
Se pose également la question du rôle don-
né aux animateurs dans les activités liées aux 
questions sur l’interculturalité !

a l’avenir : Nous allons revoir le programme de 
formation de manière à palier les problèmes 
pédagogiques rencontrés. Nous envisageons 
également de développer un partenariat 
avec une autre association afin de pouvoir 
proposer cette formation à d’autres moments 
de l’année aux jeunes éventuellement inté-
ressés par l’animation de chantier. 

Formation clôture svE
Le 19/07

où : Locaux de Solidarcité

Quoi : Cette journée de formation s’adresse 
à l’ensemble des volontaires SVE dont la mis-
sion touche à sa fin.

Lors de cette journée, JAVVA leur propose, à 
l’aide d’outils d’éducation non-formelle, de 
revenir sur leur année de Service volontaire 
européen. 

Cette journée débute par un moment de re-
tour sur leur expérience, à travers lequel les 
volontaires reviennent sur les moments mar-
quants de leur séjour en Belgique. Ils sont en-
suite invités à revenir sur leurs apprentissages. 
Pour cela, JAVVA leur propose des activités 
en lien avec les compétences clés de leur 
Youth Pass et leur donne ensuite un temps de 
réflexion sur ces compétences.
La journée se termine avec des activités plus 
corporelles, visant à représenter leur plus 
grand accomplissement ainsi que leur par-
cours en Belgique. 
Enfin, cette journée s’est terminée autour d’un 
moment convivial avec les mentors présents. 

Formation accueil svE
du 14/09 au 15/09

où : Locaux de Solidarcité et auberge de Jeu-
nesse Waterman

Quoi : Cet accueil a pour objectif de per-
mettre aux SVE de faire connaissance et de 
rencontrer d’autres volontaires JAVVA ainsi 
que les Mentors et, pour nous, de prendre 
connaissance de leurs attentes et craintes, 
de répondre à leurs questions, de leur faire 
découvrir la Belgique et/ou Bruxelles.

Nous avons donc débuté par des activités 
brise-glace et de cohésion qui ont été suivies 
par la présentation des projets de chacun. 
L’activité suivante, nouveauté de cette année, 
les attentes et craintes, s’est avérée indispen-
sable afin d’assurer un meilleur suivi des vo-
lontaires tout au long de l’année.

Nous avons terminé la première journée avec 
un QUIZ sur la Belgique et la rencontre en 
soirée, avec les volontaires présents au week-
end « Next Step » ainsi que les mentors. Lors 
de la soirée, nous avons alterné moments 
informels et activités brise-glace afin de favo-
riser les échanges. 
Enfin, SVE et mentors sont partis à la décou-
verte de Bruxelles le samedi matin, en partici-
pant à un jeu de piste.

De manière générale, nous avons constaté 
que cet accueil est très important pour les 
SVE qui ont besoin d’établir des contacts 
avec des pairs. Cette journée leur permet de 
créer des liens et de rester en contact le reste 
de l’année. 

L’idée de créer une rencontre entre SVE et le 
reste de la communauté JAVVA est très inté-
ressante et à garder. Cela permet aux SVE de 
se sentir membres de l’association et de faire 
connaissance avec des jeunes Belges, point 
suivant plus complexe dans le cadre d’un 
SVE.

Toutefois, nous devrons revoir les modalités 
pratiques et activités lors de cette rencontre 
pour qu’elle soit plus fluide et plus riche pour 
développer des liens plus forts et mieux ga-
rantir une continuité pendant l’année.
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Formation retour ‘Next step’
du 14/09 au 16/09

où : Auberge de Jeunesse Waterman, Molen-
beek

Quoi : Revenus fraîchement de leurs projets 
de volontariat aux quatre coins du monde, 
les volontaires ont eu l’occasion de se retrou-
ver le temps d’un week-end afin de parta-
ger leurs expériences uniques, de s’offrir un 
temps d’observation sur leur voyage intérieur 
et extérieur et de mettre en lumière le chemin 
parcouru depuis le jour où ils ont décidé de 
partir.
Sans nul doute, ils sont revenus changés, 
emportant dans leurs bagages de nouvelles 
compétences et une nouvelle ouverture au 
monde. 

Cette année, nous avons allongé le week-
end, en proposant deux journées complètes 
de formation.
En plus des activités de retour sur expérience 
et apprentissage, et de la foire au réinvestis-
sement, nous avons organisé deux nouveaux 
modules dont l’objectif était de stimuler 
l’engagement citoyen des jeunes et de les 
accompagner dans le développement et la 
création de projets. 
Ces deux derniers modules ont été fortement 
appréciés par les jeunes qui, lors des évalua-
tions, nous ont fait part de leur sentiment de 
pouvoir agir, objectif que se donne JAVVA 
dans sa mission d’éducation à la citoyenneté.

Constat  : cette formation a fortement été 
améliorée et répond aux objectifs de pro-
mouvoir un engagement citoyen au niveau 
local. Nous avons également constaté que, 
ces dernières années, nous avons beaucoup 
plus de participants à cette formation, consé-
quence d’un meilleur travail de cohésion lors 
du week-end pré-départ également.

à l’avenir : Nous garderons cette formule plus 
longue afin de proposer une offre intéres-
sante de modules.
De plus, nous cherchons, à travers ce résiden-
tiel, à consolider la communauté javvanaise. 
Les moments informels et les rencontres avec 
les SVE sont des outils intéressants pour favo-
riser l’appartenance et l’envie de s’investir 
davantage.

Formation LMtv
Le 27/09

où : Locaux de Solidarcité

Quoi : Cette formation était proposée à 8 vo-
lontaires qui s’apprêtaient à partir en LMTV. 

Nous y avons abordé les questions suivantes : 
attentes et craintes, la vision du volontariat, la 
question interculturelle et la gestion de conflit. 

Ces jeunes partant sur des projets plus im-
mersifs, nous avons choisi de développer de 
manière plus approfondie la question inter-
culturelle en nous penchant sur les notions 
de codes culturels, de bagage culturel per-
sonnel, de système de valeurs, de communi-
cation dans un contexte interculturel… 

a l’avenir : nous comptons garder cette propo-
sition de structure alternant activités d’éduca-
tion non-formelle et apports plus théoriques. 
En effet, cet équilibre a été apprécié par les 
participants car ils sont repartis avec des 
outils auxquels se référer sur place lorsqu’ils 
seront en situation réelle. 

FoRMatioN éQuipE

« Le pouvoir de l’éducation non-formelle »
du 04/04 au 09/04

où : Villers

Quoi : Formation organisée par le BIJ, à desti-
nation des travailleurs jeunesse afin de vivre 
des expériences d’éducation non-formelle et 
de ce fait, découvrir de nouvelles méthodes, 
questionner l’impact, le pouvoir et les limites 
de l’ENF, et de développer des compétences 
pédagogiques, principalement dans la par-
ticipation des jeunes aux processus de déci-
sion. 

participante : Amandine Ledent, détachée pé-
dagogique

« initiation aux bases de l’intelligence collective »
Le 13/11

où : Bruxelles - Be Great

Quoi : Lors de cette journée, les participants 
ont pu découvrir des outils de base en intelli-
gence collective, outils à utiliser dans le cadre 
de prises de décision collectives, de réunions 
d’équipe, et de construction de projet. 

participante : Amandine Ledent, détachée 
pédagogique

« Manager l’intelligence collective et créative des 
équipes » 
du 26/11 au 28/11

où : Bruxelles – école des parents

Quoi : Cette formation a permis d’expérimen-
ter de nouveaux outils en vue de mobiliser 
une équipe vers un but commun. En particu-
lier, elle a été l’occasion de réfléchir à de nou-
veaux modes de gestion d’équipe et com-
ment mobiliser l’ensemble des travailleurs 
autour de cet objectif. 

participante : Clémence Vanommeslaeghe, 
facilitatrice de projet

« assemblée Générale, mode d’emploi » 
Le 08/03

Quoi : Alice Waterkeyn et Alice T’Kint, deux 
administratrices, se sont rendues à cette for-
mation organisée par l’association Relie-F le 
8 mars 2018. Grâce à la méthode de péda-
gogie active, elles ont appris à comprendre 
les divers documents utilisés à une Assem-
blée générale et à lire les comptes annuels. 
L’objectif annoncé de cette formation était 
d’améliorer l’efficacité des participants à une 
Assemblée générale.
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LEs pRoJEts Locaux

Ces actions locales sont des projets de volontariat d’un ou deux jours qui ont pour objectif de 
permettre aux volontaires JAVVA, partis à l’étranger pendant la saison, de continuer à s’investir 
ici en Belgique et ainsi, de continuer à développer leur conscience citoyenne. D’autre part, ces 
actions sont également l’occasion pour d’autres jeunes de faire une première expérience de 
volontariat, pendant une courte durée et à proximité de chez eux.

Cette année, nous avons organisé 6 actions locales, mais avons dû en annuler une car, la mé-
téo n’étant pas assez clémente, les participants se sont désistés la semaine précédant l’action. 
Les 5 actions menées ont rassemblé un total de 26 participants, dont 5 qui n’avaient jamais fait 
de volontariat auprès de JAVVA. Ces chiffres confirment le bien-fondé de nos actions et l’intérêt 
global qui y est porté.

actioNs LocaLEs

1. serendipity
du 21/04 au 22/04
du 18/08 au 19/08

L’action locale Serendipity est née d’une collaboration entre JAVVA et Vanessa, une volontaire, 
qui a lancé son initiative de création textile éthique, écologique et artisanale, dans le respect 
des animaux et de chacun, à chaque étape du processus !
Lors de cette action, les volontaires sont venus en soutien au projet en participant aux ateliers 
de tri de laine bio. En plus de ces activités de volontariat, ils ont eu la chance de prendre part à 
différents workshops : atelier de tricot, visionnage d’un documentaire sur le textile, démonstra-
tion de filage et de tissage de laine, workshop sur « Comment mieux choisir ses vêtements ? »
Ces deux projets ont été de belles réussites !
Nous retenons qu’il est intéressant de collaborer avec de tels initiateurs de projet qui proposent 
une immersion dans un univers engagé et cohérent, source d’inspiration pour nos volontaires.

démarche entamée en 2017, Javva a continué à proposer diverses actions locales cette année.

2. « La cité s’invente »
du 01/06 au 02/06
Le 24/11

« La cité s’invente », partenaire de JAVVA de-
puis plusieurs années, est un éco-centre en-
gagé dans l’éducation à l’environnement et 
au développement durable. 
Lors des deux actions, le groupe de volon-
taires a participé à des travaux d’aména-
gement de la mare, ainsi qu’à la planta-
tion d’une forêt comestible. Ces moments 
de travail étaient entrecoupés de moments 
conviviaux autour de repas, qu’il s’agisse 
d’auberge espagnole, de cuisine collective 
avec les légumes du potager ou encore de 
la création de pizzas au feu de bois ! 
Les participants à ces actions ont fait un re-
tour positif sur leur expérience et les inscrip-
tions à ces actions se remplissent en général 
très vite, signe d’un fort engouement pour ce 
type de mission. Néanmoins, nous avons eu 
beaucoup d’annulations pour l’action de 
novembre qui a par ailleurs dû être raccour-
cie à une seule journée. Les inscrits étaient 
un public plus proche du partenaire que de 
JAVVA. 
La question de la pertinence de proposer 
des actions d’un week-end entier se pose. Il 
semblerait que plus de jeunes soient friands 
de projets d’une journée, plus facilement 
combinables avec une vie professionnelle ou 
étudiante. 

3. « Le champ alouette »
du 01/09 au 02/09

Cette action a été menée auprès d’un jeune 
maraîcher, engagé dans la permaculture 
et la culture de légumes biologiques, en 
réponse aux cultures intensives utilisant des 
engrais chimiques.
Nous avons donc proposé à nos volontaires 
de prendre part aux activités du maraîcher et 
ainsi de découvrir une initiative qui propose 
un mode de production et de consomma-
tion respectueux de son environnement et 
favorable à la santé et à l’autonomie de cha-
cun.
Les volontaires ont participé à la création de 
semis et à la plantation d’automne sur les 
conseils et explications de notre hôte. Ils ont 
eu la chance de passer la soirée auprès de 
la famille dans un cadre convivial.
Malgré quelques conflits interpersonnels 
dans le groupe de volontaires, ces derniers 
ont apprécié l’action et ont eu un contact 
particulièrement chaleureux avec notre hôte. 

Nous sommes heureux d’avoir relancé ces actions et de proposer des projets locaux à nos 
volontaires. Toutefois, nous nous questionnons sur certains aspects à revoir dans le cadre de 
ce projet. En effet, nous avons observé de nombreuses annulations de dernière minute et 
nous rencontrons des difficultés à trouver des animateurs pour ces actions. Comme évoqué 
plus haut, une piste serait de revoir la durée de ces actions pour les rendre plus accessibles et 
éventuellement de les réduire à une journée. 

a l’avenir : Pour 2019, JAVVA s’est lancé dans une nouvelle formule d’actions locales. JAVVA 
participe depuis deux ans déjà à un groupe de travail sur l’intégration des réfugiés et deman-
deurs d’asile sur le territoire belge. Nous avons donc décidé de développer nos actions lo-
cales en partenariat avec des centres d’accueil et de mener conjointement quelques projets 
pilotes. Nos actions locales seront donc davantage axées sur la rencontre entre un groupe 
de volontaires javvanais et un groupe de volontaires issus d’un centre. L’ensemble des partici-
pants, après avoir fait connaissance, se rendra sur des actions locales qui seront, soit proches 
des centres pour permettre aux résidents de pérenniser leur engagement, soit plus loin afin de 
découvrir d’autres coins de la Belgique.
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pRoJEt RENcoNtRE Et Nous

Ce projet, porté et coordonné par JAVVA, avait pour objectif de promouvoir la rencontre inter-
culturelle et le dialogue entre des jeunes d’horizons différents au niveau local. En effet, JAVVA 
se veut ambassadeur de messages de tolérance et d’ouverture à l’altérité. Il nous semblait 
dès lors évident de défendre cet idéal au sein de notre population également.
Ce projet a donc rassemblé des jeunes volontaires de JAVVA, issus de différents coins de Bel-
gique, des jeunes de Molenbeek (AMO Atouts Jeunes), commune qui a récemment souffert 
des stigmates du terrorisme, des jeunes MENAs du centre Fedasil de Pondrôme, dont l’intégra-
tion en milieu rural n’est pas chose facile, ainsi que des jeunes ayant moins d’opportunités de 
Dinant, via l’AMO DInamo.
Ce projet s’est fait en deux temps et sur deux espaces. Les jeunes ont accueilli les autres 
groupes dans leur espace et ont été accueillis chez les autres, de manière à faire tomber les 
stéréotypes urbains/ruraux, Belge d’origine/primo arrivant/ Belge de 2e ou 3e génération, 

2018 a été marqué par la réalisation d’un projet local de plus grande envergure, « Rencontre 
et Nous ».

première semaine – Expression théâtrale
du 01/04 au 07/04
beauraing

Lors de cette semaine, les jeunes se sont 
rencontrés autour d’ateliers de théâtre non-
verbal. Ils ont appris à communiquer mal-
gré des barrières linguistiques et ont ques-
tionné, à travers leur recherche théâtrale, les 
notions d’identité et d’appartenance. Cette 
rencontre a été très émouvante et riche en 
apprentissages pour tous. Ils ont été marqués 
par les récits de vie de chacun, surtout des 
jeunes érythréens du centre Fedasil.
La semaine s’est clôturée sur une représen-
tation de leur création collective. La théma-
tique principale était d’ailleurs la question 
migratoire, sujet ressorti lors de leurs improvi-
sations et des témoignages des MENAs.
Lors de cette semaine, nous avons égale-
ment organisé diverses activités pour se dé-
couvrir encore plus et découvrir la région où 
nous étions accueillis (visite du centre, jeu de 
piste, balade, atelier de danse…).

deuxième semaine - création de mobilier urbain
du 08/07 au 14/07
bruxelles

La deuxième semaine, la rencontre s’est faite 
à Bruxelles, principalement à Anderlecht 
et Molenbeek. L’objectif de cette rencontre 
était de rassembler les jeunes autour d’un 
projet collectif et qui soit destiné à embellir 
l’espace public. Les participants ont pris part 
à des ateliers de construction de structures 
vivantes de mobilier urbain. Ils ont appris les 
bases de la création modulaire et un plus de 
cet atelier a été l’approche territoriale dans 
la création. Les jeunes ont appris à imaginer 
leur construction en fonction de l’espace et 
se sont initiés au détournement d’objet.
Cet atelier a été très enrichissant pour tous. 
Les jeunes ont pu développer des compé-
tences de savoir-faire, mais surtout, ont appris 
à coopérer et se sont mis au service de la 
collectivité. Cette semaine était une réelle 
rencontre avec l’univers du volontariat. 
Leurs installations ont été placées sous le 
hangar des abattoirs d’Anderlecht, où a 
lieu le marché. Lors de la dernière journée, le 
groupe, aidé par William de Cultureghem, a 
récolté des invendus sur le marché pour cuisi-
ner des repas végétariens ensuite offerts aux 
plus démunis. Ils ont partagé leur table avec 
ces inconnus et ont ouvert le dialogue.
Lors des débriefings et des évaluations, les 
jeunes nous ont fait part de leur sentiment de 
responsabilité et de fierté lors de cette action. 
Ils ont senti qu’ils pouvaient se rendre utiles, 
d’autant plus les MENAs. 
Lors de cette semaine, le groupe a égale-
ment exploré Bruxelles, a été à la rencontre 
de jeunes lors d’un tournoi de foot au centre 
Pieron, …

Ce projet a été une grande réussite. L’en-
semble des jeunes a fait la demande de 
pouvoir se rencontrer à nouveau. 
Nous avons pu constater, au fur et à mesure 
du projet, les avancées de chacun en terme 
d’écoute et de compréhension de l’autre. 
Les jeunes ont vécu de réels chocs culturels 
en devant faire ensemble et vivre ensemble, 
mais sont parvenus à dialoguer, notamment 
grâce aux débriefings et ateliers d’éducation 
non-formelle mis en place.
L’aspect mobile du projet (aller sur les terri-
toires de chacun) a permis aux jeunes de 
se confronter aux réalités de chacun pour 
mieux se comprendre, mais aussi de s’appro-
prier ces nouveaux espaces. Ce projet a eu 
un impact sur la mobilité des jeunes de ma-
nière générale. Enfin, les ateliers principaux 
ont vraiment favorisé l’expression de chacun 
sur des thématiques qui leur tenaient à cœur 
et à mener des actions citoyennes porteuses 
de sens à leurs yeux.

Ce projet a rassemblé 20 jeunes la première 
semaine et 12 la seconde. Nous espérions 
que se soient les mêmes jeunes qui parti-
cipent à l’entièreté du projet. Malheureuse-
ment, les deux phases étant très espacées, 
certains se sont désinvestis et nous avons dû 
chercher un nouveau public. La démarche 
de l’accueil réciproque n’a donc pas entiè-
rement porté ses fruits.
Enfin, ce projet a répondu également à notre 
mission d’inclusion des jeunes ayant moins 
d’opportunités sur nos projets. Nous espérons 
que ces jeunes auront l’envie de participer 
à des programmes de mobilité suite à cette 
première expérience.

à l’avenir : Dans cette même dynamique de promouvoir l’interculturalité et la rencontre en Bel-
gique, JAVVA compte organiser en 2019, un chantier « nomade », consistant en une semaine 
de volontariat en Flandre suivi d’une semaine en Wallonie. Ce projet regroupera des jeunes 
des deux communautés, ainsi que des demandeurs d’asile résidant dans des centres des 
deux côtés de la frontière linguistique également.
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GRoupE MENtoR

Ce projet est né de l’envie de volontaires JA-
VVA qui, rentrés de projet et ayant connu des 
difficultés liées à l’éloignement, ont fait part 
de leur envie de venir en soutien aux volon-
taires internationaux en projet en Belgique.

Lors de la deuxième année, le groupe Men-
tor, conscient de ses difficultés à s’organiser 
et à s’investir de manière régulière auprès 
des SVE, avait élaboré un calendrier d’activi-
tés de rencontre en groupe avec les SVE. Tant 
SVE que Mentors ont apprécié ces moments 
conviviaux et festifs. Une bonne ambiance 
régnait au sein du groupe et certains sont 
toujours en contact à présent. 

Néanmoins, lors de la journée de clôture SVE, 
ces derniers nous ont fait part d’un manque 
d’organisation, à nouveau. En effet, les dates 
avaient été fixées mais les mentors s’en remet-
taient aux volontaires dans le choix d’activités 
et n’avaient pas de propositions concrètes.

Lors de sa réunion d’évaluation en août 2018, 
le groupe Mentor a donc décidé, pour la sai-
son 2018-2019, d’établir un calendrier de 4-5 
activités déjà définies. Ils ont démarré sur les 
chapeaux de roue en créant un teaser pour 
inviter les SVE à une journée à la mer ! 
Pour soutenir le groupe dans ses activités, 
JAVVA a proposé, à l’ensemble du staff, des 
SVE et des mentors une journée et un pique-
nique à Namur ainsi que son traditionnel 
verre de Noël.

Le groupe semble plus dynamique et créatif.

Toutefois, nous pouvons sentir que les jeunes 
porteurs de ce projet aspirent à de nouvelles 
expériences et qu’il est nécessaire de mobi-
liser de nouvelles recrues pour pérenniser 
cette activité.
Nous réévaluerons ce projet à l’été 2019 afin 
de déterminer quelle suite positive donner au 
mentoring. 

septembre 2018 a marqué le début de la troisième année d’existence de notre groupe Mentor. 

Javva@schooL

En septembre 2017, nous avions fait le choix 
de promouvoir notre programme de sensibili-
sation au dialogue interculturel et à la migra-
tion uniquement au sein des écoles bruxel-
loises et de privilégier quelques partenaires 
auprès desquels mener plusieurs séances 
afin d’avoir plus d’impact auprès des jeunes.

Nous avons, cette année, travaillé avec seule-
ment deux partenaires en école secondaire.
Nous sommes intervenus dans le cadre d’un 
projet de rencontre entre une classe de Mo-
lenbeek et une classe d’Anvers. Cette inter-
vention avait d’autant plus de sens que ces 
jeunes étaient déjà lancés dans un projet de 
rencontre interculturelle et qu’ils allaient vivre 
une expérience réelle.
Nous sommes également intervenus auprès 
des classes de sciences sociales de l’école 
Emile Max à Schaerbeek, partenaire désor-
mais récurrent de JAVVA. 

Nos interventions JAVVA@SCHOOL sont des 
animations d’éducation non-formelle, dont le 
principe est de proposer des situations et jeux 
de rôles aux participants, de manière à vivre 
une expérience, de susciter des émotions 

pour ensuite prendre un temps de réflexion 
sur la thématique abordée.
Les animations de JAVVA ne se limitent pas 
aux écoles secondaires. Nous intervenons 
également auprès de toute structure intéres-
sée par nos activités de sensibilisation.

En 2018, nous avons mené les activités sui-
vantes :

animation à la haute école ‘Francisco Ferrer’
Le 07/10

Chaque année, JAVVA mène un animation 
d’ENF afin de sensibiliser les élèves de cette 
école, futurs professeurs, au dialogue inter-
culturel. Cet atelier est aussi l’occasion pour 
JAVVA de promouvoir ses programmes de 
mobilité internationale dans le cadre de leurs 
stages.
Notre intervention a été particulièrement été 
bien accueillie cette année. Les étudiants 
étaient très intéressés à titre personnel, mais 
aussi lors des échanges ‘méta’ sur l’usage 
de ces animations au sein de leurs futures 
classes.

tour des écoles de la coJ
Le 14/09 – hELMo - Liège
Le 18/11 – segec – locaux Wbi
Le24/10 – hEL – Liège

Le Tour des écoles est organisé par la Confé-
dération des Organisations de Jeunesse. Ces 
journées ont pour but de créer des ponts 
entre les écoles et les associations et de faire 
découvrir à ces futurs animateurs, professeurs 
et éducateurs, les techniques d’animation de 
l’éducation non-formelle.
Ces journées ont été riches en échanges et 
apprentissages pour tous. JAVVA y mène gé-
néralement des activités sur la question de la 
communication interculturelle ou encore du 
stéréotype.
Ces animations ont été particulièrement bien 
reçues par les groupes en haute école et ont 
été l’occasion de créer un lien avec nos pro-
jets de mobilité auprès de ce public. 

animation à la Maison des voyageurs
Le 28/11

Dans le cadre de la semaine de la démo-
cratie locale à Anderlecht, JAVVA a animé 
l’atelier « Un pas en avant » afin de sensibiliser 
le public présent aux inégalités d’accès aux 
droits humains, charte pourtant universelle.
Les personnes présentes se sont avérées être 
des travailleurs sociaux et éducateurs. Ils 
ont été très marqués par leur expérience et 
l’animatrice de JAVVA a adapté le module 
en proposant aussi un retour pédagogique 
sur l’animation pour que les participants 
puissent se l’approprier et l’employer auprès 
de leurs publics respectifs.

aNiMatioNs tout pubLic

Jam’in Jette
Le 19/05

JAVVA a participé au village associatif de « 
Jam’In Jette », festival de musique du monde 
au sein duquel JAVVA organisait un chantier 
international. à cette occasion, nous avons 
développé une animation tout public, « Pars 
à l’aventure du volontariat  », animation qui 
se veut ludique. Sous forme de marelle, cette 
animation invite les gens à relever des défis 
et à répondre à des questions pièges pour 
découvrir l’univers du volontariat.
Malheureusement, nous avons rencontré 
peu de gens lors de cet événement, la météo 
n’étant pas clémente. De plus, ce festival ras-
semble un public plus familial, moins enclin à 
participer à nos projets. 

Journée mondiale du réfugié – Logis de Louvranges
Le 17/06

à l’occasion de la journée du réfugié, les SVE 
en volontariat auprès du centre d’accueil Ca-
ritas de Louvrange ont fortement contribué à 
l’organisation d’un événement local visant à 
ouvrir le centre au voisinage, notamment en 
proposant une marche durant laquelle rési-
dents du centre et habitants du coin étaient 
invités à participer. 
La marche était ponctuée de points d’arrêts. 
JAVVA a proposé son animation « En Visages », 
créée en 2017 pour LaSemo.
Cette animation proposait d’entrer dans une 
immense toile d’araignée, et de dépasser sté-
réotypes et préjugés pour aller à la décou-
verte de bénévoles, de résidentes et de tra-
vailleurs du centre, dont le portrait et l’histoire 
de vie étaient exposés à l’entrée.
Cette animation a très bien fonctionné. Au-
delà du questionnement désiré sur les sté-
réotypes, elle a permis aux résidentes d’être 
valorisées et de recevoir des messages d’en-
couragement.

Festival Lasemo
du 06/07 au 08/07

Depuis plusieurs années, JAVVA participe au 
village solidaire de ce festival familial et en-
gagé.
Cette année, un groupe de volontaires JAVVA 
y a proposé son animation ‘Pars à l’aventure 
du volontariat’, de manière à mieux faire 
connaître le volontariat et ses valeurs ainsi 
que les projets que JAVVA propose.
Les jeunes et familles qui se sont arrêtés à 
notre stand étaient intéressés et satisfaits des 
infos reçues. Par contre, le village dans l’abso-
lu n’était pas très fréquenté et JAVVA n’avait 
pas un très bon emplacement, ce qui nous a 
fait perdre en visibilité.
Il est néanmoins à retenir que la participation 
à ce festival est aussi un chouette évènement 
pour le réinvestissement de nos volontaires. 
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pRoMotioN dE L’associatioN

1. Job day hELMo Liège
Le 21/03

Cette journée est organisée par le 
campus économique de la haute 
école HELMO de Liège. Le public pré-
sent n’est pas notre cible privilégiée, 
ce dernier recherchant davantage 
un emploi ou un stage dans une 
entreprise, nous avons décidé de ne 
pas y retourner en 2019.

2. salon du volontariat à l’ucL
Le 22/03

Ce salon attire chaque année de 
nombreuses personnes très intéres-
sées par des projets de volontariat et 
de mobilité internationale. Le succès 
rencontré nous amène à y retourner 
chaque année.

3. « oN » uLb
Le 22/03

Suite au succès rencontré en 2017, 
nous nous y sommes rendus avec 
de grandes attentes. Malheureuse-
ment la localisation de notre stand 
ne nous a pas permis de toucher 
beaucoup de monde malgré une 
large fréquentation par la popula-
tion universitaire.

4. petit salon pour grands départs Liège
Le 07/11

Ce salon est généralement très posi-
tif pour JAVVA, excepté cette année. 
Les demandes du public étaient trop 
éloignées de notre offre (1 année 
à l’étranger, apprentissage d’une 
langue) et ne nous a pas permis 
d’exploiter son potentiel.

5. develop’Kot LLN
Le 14/11

Cette année ce kot à projet de Lou-
vain a mis toute son énergie dans la 
promotion de l’événement et le suc-
cès fut au rendez-vous !

6. salon de la jeunesse ville de Mons
Le 15/11

La ville de Mons a mis les petits plats 
dans les grands en rassemblant 
toutes les organisations travaillant 
dans le secteur de la jeunesse dans 
la région de Mons et d’ailleurs. Mal-
heureusement, le public n’était pas 
très intéressé par nos activités

séaNcEs d’iNFoRMatioNs

Nos séances d’information, à la diffé-
rence des salons, sont plus intimistes 
et s’adressent en général à un pu-
blic spécifique, à savoir des groupes 
d’étudiants, des jeunes ayant moins 
d’opportunités, des jeunes de mai-
son de jeunes…

Lors de ces séances, nous tentons de 
répondre aux questions des jeunes 
et de lever les éventuels freins qu’ils 
peuvent avoir sur les programmes de 
mobilité, tout en prenant en considé-
ration leurs attentes et craintes.

Cette année, nous avons eu peu de 
séances d’information en extérieur, 
du fait d’une moindre demande de 
la part de nos partenaires. Ceci est 
également dû au fait que la char-
gée de l’envoi a développé des par-
tenariats plus privilégiés avec des 
structures jeunesse, chez qui les in-
formations ont été donnés à travers 
des rencontres plus informelles avec 
les jeunes.

Nous veillons chaque année à re-
contacter les structures jeunesse 
afin de leur faire part de nos pro-
grammes qui peuvent intéresser 
leurs jeunes.

1. séances d’informations au sein d’écoles 
secondaires
R. Peiffer – Anderlecht - 07/03
La Fraternité – Laeken – 18/05

Quoi :
Nous avons rencontré des classes 
de secondaire pour promouvoir nos 
chantiers au sein de l’école Redouté 
Peiffer et du collège de la Fraternité 
à Laeken. 
Ces séances se sont bien déroulées 
et beaucoup d’étudiants semblaient 
réceptifs, curieux et intéressés. 

évaluation : 
Jusqu’à présent, nous n’avons pas 
encore eu d’inscriptions suite à ces 
séances. Néanmoins, nous estimons 
qu’il est important d’aller à la ren-
contre des jeunes qui ne fréquentent 
pas de structures telles que les MJs et 
AMOs pour qu’ils reçoivent eux aussi 
les informations, pour une éventuelle 
expérience future.

2. séance d’informations au piF
Le 18/10

Nous nous étions engagés auprès 
du PIF, le Point d’Information et de 
Formation d’Anderlecht et y avons 
mené une séance d’information. Il 
n’y avait pas beaucoup de public. 
Néanmoins, cette séance nous a 
permis de rencontrer un jeune qui 
est parti en chantier ado durant l’été. 

Cette année, JAVVA a proposé d’ou-
vrir systématiquement les portes de 
son bureau les mercredis après-midi 
d’avril à juin. Ainsi, toute personne 
curieuse et intéressée par nos pro-
jets pouvait venir poser ses questions 
et se renseigner sans devoir prendre 
de rendez-vous au préalable.

Bien que nous n’ayons pas rencontré 
beaucoup de jeunes, il nous semble 
intéressant de poursuivre cette expé-
rience. Peut-être qu’avec le bouche 
à oreilles, petit à petit, les demandes 
seront plus nombreuses. 
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évéNEMENts iNtERNatioNaux

ERsi
Projet se découpant en 3 activités :

Joint Meeting
du 10/01 au 14/01
accueilli par ibG (allemagne)

Réunion de l’Executive Commity de l’Al-
liance, des coordinateurs et des membres 
des groupes de travail, c’etait la première fois 
qu’un joint meeting était organisé en janvier 
pour démarrer l’année, en plus de celui de 
septembre. Cette formule sera maintenue 
d’année en année si les subsides le per-
mettent.
participant.e.s :
Quang Le – Coordinateur de l’Alliance Deve-
lopement Commitee
Claire de Roos – Membre du groupe Access 
for All

social Media training
du 23/05 au 29/05
accueilli par Egyesek (hongrie)

Deuxième volet du projet ERSI, ce séminaire/
formation avait pour objectif de renforcer les 
compétences en communication et mar-
keting digital des travailleurs des organisa-
tions membres de l’Alliance. En présence 
d’ « experts » en communication, nous avons 
abordé le sujet des réseaux sociaux, de la 
photographie, de la vidéo et du plan de 
communication.
participante :
Claire de Roos - Chargée de l’envoi et de la 
communication

Joint Meeting 
du 06/09 au 10/09
accueilli par Javva

Troisième et dernier volet de ERSI, JAVVA a ac-
cueilli la réunion de l’Executive Commity de 
l’Alliance, des coordinateurs et des membres 
de groupe de travail à Bruxelles. Une qua-
rantaine de personnes se sont retrouvées à 
l’auberge du Waterman de Molenbeek et 
l’équipe de JAVVA a assuré l’encadrement, le 
catering et l’animation du groupe. Beaucoup 
de travail mais un vrai succès !

technical Meeting 
du 01/03 au 07/03
accueilli par iNEx-sda (République tchèque)

Le technical meeting (TM) est le rendez-vous 
de l’année pour lancer la saison suivante  ! 
Comme d’habitude, de nombreuses réu-
nions avec une majorité de nos partenaires 
internationaux afin de mettre en place la 
nouvelle saison et revenir également sur la 
saison précédente en cas de besoin.
participantes :
Laura Drielsma  - Chargée d’accueil
Claire de Roos – Chargée d’envoi

alliance

1table4all

Cette année, JAVVA a participé à la cam-
pagne « 1table4all » de l’Alliance, campagne 
en faveur de l’inclusion.

Lors du chantier international de Templeuve, 
JAVVA et l’Enfance de l’Art, association hôte, 
ont proposé une longue table à laquelle 
voisins, parents d’élèves, enfants, migrants… 
étaient conviés à partager divers mets 
concoctés par chacun et surtout les mets 
proposés par les jeunes volontaires interna-
tionaux et Simon, animateur venu tout droit 
du Togo.
Cette soirée a été un réel succès et les souve-
nirs photos de cet événement nous ont valu 
un applaudissement à l’AG de l’Alliance.

assemblée Générale de l’alliance 
du 01/11 au 03/11

Cette année encore JAVVA était présent lors 
de l’Assemblée Générale de l’Alliance. 
En plus de pouvoir y rencontrer nos parte-
naires, c’est l’occasion pour l’équipe de se 
tenir informée de l’actualité du Réseau et 
participer aux décisions prises. Cette année, 
l’organisation d’un nouveau LTTC en 2020 a 
été approuvée, la création de nouvelles task 
forces acceptée, le budget approuvé et des 
nouveaux membres de l’EC élus.
Durant ces 3 journées de travail, JAVVA et CBB 
ont aussi pu présenter les grandes lignes de 
l’organisation de la prochaine AG qui aura 
lieu à Mozet !

Mediafrica
octobre 2018

Dans la suite de ce grand projet KA2 initié 
par le réseau du CCIVS et Solidarités jeu-
nesses qui avait commencé en 2017 et qui 
se composait de plusieurs activités (voir rap-
port d’activité 2017), une vidéo a été produite 
et a été intégrée dans le web-doc https://
roundtripvolunteering.com/.
Elle traite du volontariat du Sud vers le Nord 
avec notre volontaire Henri, venu passer 3 
mois en Belgique comme animateur de 
chantier.
Une évaluation du projet a eu lieu en octobre 
2018 en Hongrie. Malheureusement l’équipe 
de JAVVA n’a pas pu s’y rendre.
Nous comptons intégrer du mieux que 
nous pouvons ce web-doc dans nos futures 
séances d’information et l’envoyer auprès de 
futurs volontaires en Afrique.

General conference et General assembly du ccivs
du 21/11 au 27/11
Kundapur (inde)

La conférence générale a rassemblé plus de 
40 partenaires internationaux, venant prin-
cipalement d’Europe, d’Asie et d’Afrique. 
Cet événement a permis aux partenaires 
d’échanger sur leurs réalités régionales et de 
mieux comprendre les défis, difficultés et moti-
vations de chacun. Ces échanges devraient 
nous permettre d’affiner notre stratégie dans 
l’envoi et l’accueil. Ont été abordées des 
questions clés pour développer nos straté-
gies d’inclusion, de participation active des 
jeunes et nos outils de mesure d’impact. 
Ensuite s’est tenue l’AG du réseau, événe-
ment auquel se sont joints d’autres membres 
pour participer au vote sur les priorités du 
réseau et les propositions du CA pour les an-
nées à venir, le budget et enfin pour élire les 
nouveaux membres du CA.

ccivs




